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Как уже сообщалось, 14 фев
раля в Центральном Комитете 
КПСС состоялась встреча с пред
ставителям:- рабочего класса 
страны. Труженики многих от
раслей индустрии, строительст
ва. транспорта обсудили комп
лекс актуальных вопросов и про
блем перестройки, оезервы и 
возможности повышения от
дачи созидательной работы по 
обновлению нашего общества

Осуществляя революционные 
преобразования во имя улучше
ния жизни народа. КПСС чутко 
прислушивается к мнению масс, 
рабочего класса —  тех, кто 
своим трудом, конкретными де
лами, социальной активностью 
поддерживает и претворяет в 
жизнь историческую программу 
обновления социализма.

Открывая встречу. Генераль
ный секретарь ЦК КПСС. Пред
седатель Президиума Верховно
го Совета СССР М. С. Горбачев 
сказал:

От имени ЦК КПСС, Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР и Советского прави
тельства сердечно привет
ствую вас. представителей рабо
чего класса. Вы приехали из 
союзных республик. крупных 
регионов, промышленных цент
ров страны. Думаю, у вас есть 
что сказать Центральному Ко
митету партии.

Сегодня, когда перестройка 
вышла на широкие просторы, на 
магистральную дорогу, затрону
ла все общество, всех нас — в 
центре и на местах,— перед на
ми встало много новых сложных 
проблем. Посмотрите, как раз
виваются демократические про
цессы, какие формы приобрета
ет гласность, как проходит об
мен мнениями, как складывает
ся экономическая жизнь на 
предприятиях, как развиваются 
процессы? Экономическая ре
форма охватила все предприя
тия, идут поиски Каждое пред
приятие — это уникальный, не
повторимый организм, и дело 
нужно вести с умом, с толком, 
с учетом реальной ситуации, 
трудностей и возможностей. Это 
все не так просто.

Разворачивается и политиче
ская реформа Сейчас мы пере-- 
живаем ее первый этап, кото
рый включает изменения, вне
сенные в Конституцию, и новый 
Закон о выборах. Тут сколько 
новинок! Это совершенно новая 
реальность, которой мы прежде 
не знали. Мы смотоим, пригля
дываемся, оцениваем: все ли
хорошо, все пи получается так, 
как мы рассчитывали? Во всем 
надо разбираться, ибо речь идет 
о судьбе страны. Для нас важ
но, кто будет в Верховном Сове
те, решать вопросы, принимать 
новые законы, которые бы от
ражали сегодняшнюю нашу 
жизнь и создавали предпосылки 
для того, чтобы процесс перест
ройки набирал силу.

Мы замыслили перестройку 
как крупнейшее направление на
шей работы, как революционный, 
переход от нынешнего состоя
ния общества к новому, когда 
человек, его проблемы, заботы, 
его жизнь действительно были 
бы в центре нашего внимания. 
Отсюда — новая социальная по
литика, создание такой атмосфе-

Т .л в ф о т о  Т А С С  —  Г Р У З И Н Ф О Р М а.

ры, в которой бы человек чув
ствовал себя уверенно, свобод
но. Ну и, естественно, все эти 
задачи можно решить только 
через самого человека, через 
его позицию. Перестройка за
хлебнется, если ее главным дей
ствующим лицом не станет сам 
человек.

Вот почему необходима эко
номическая реформа, опора на 
трудовые коллективы, вот поче
му нужна политическая рефор
ма, чтобы через демократиче
ские процессы вывести трудя- 

‘ щихся на все уровни реальной 
власти.

Вот почему мы развиваем де
мократизацию, гласность —  что- 
( оздоровить наше общество, 
сделать его более гуманным, 
освободиться от всех наслоений, 
которые прежде отягощали на
шу жизнь. Речь идет о  простых 
вещах: о совести, порядочно
сти, добросовестности, об от
ветственности, товариществе, 
внимательности к человеку, за
боте о нем. То есть мы возвра
щаемся к исходным ценностям 
Октября, которые выдвинула 
революция более 70 лет назад. 
Именно об этом мы сегодня 
должны поговорить. Нам, в ЦК 
КПСС, такой разговор очень 
нужен.

Предыдущий опыт нас много
му научил. Ход нашей пере
стройки можно критиковать, у 
нее есть слабости, но в главном 
она нацелена на те задачи и 
рубежи, которые всем нам 
нужны. Она вся обращена к че
ловеку. Мы бы не смогли сфор
мулировать эту политику, если 
бы у нас не было регулярных 
консультаций и бесед с трудя
щимися. И, конечно, мы всегда 
особое значение придавали мне
нию рабочего класса —  опреде
ляющей силы нашего общества, 
самого многочисленного клас
са, от позиции которого зависит 
в решающей степени судьба лю
бой политики. И то, что поли
тика перестройки принята рабо
чим классом, всеми трудящи
мися, убедительно свидетельст
вует, что мы —  г.а правильном 
пути.

Людям нужно говорить прав
ду. Необходим открытый, чест
ный обмен мнениями о накопив
шихся проблемах, о процессах, 
происходящих в обществе. Имен
но в результате эстрых дискус
сий, обмена мнениями, которые 
продолжаются и сегодня, нам 
удалось прийти к выводам, поло
женным в основу политики пере
стройки.

Выработать правильную поли
тику -г- дело непростое, и я ду
маю, что партии, обществу уда
лось сформулировать такую по
литику. Это большое завоевание 
первого этапа перестройки. Но 
теперь —  новая задача: надо эту 
политику воплотить в жизнь, и 
потребуется огромное напряже
ние в_ экономической и общест
венной сферах, в трудовых кол
лективах, в партии.

Забот у нас прибавилось. Если 
мы хотим жить иначе, выйти на 
новые рубежи, надо менять и 
наши позиции, наши взгляды, на
ше отношение к делу, наши ме
тоды работы. Мы должны стать 
другими.

Мы сформулировали концепцию

новой жизни и должны претво
рить ее в реальность своими ру
ками. Учебных пособий у нас с 
вами нет. Есть исходные принци
пы. Мы — за социализм, мы бу
дем этот строй укреплять, раз
вивать. Мы верим ему. Это строй 
для трудящихся. А  значит, мы
за социалистическую собствен
ность, за то. чтобы на ее базе 
раскрывать потенциал экономи
ки и общественного строя. Мы 
—  за то, чтобы власть по- 
настоящему находилась в руках 
трудящихся. Мы —  за широкую 
демократию, ответственность, 
дисциплину. Это —  главные кри- • 
терии.

Раздаются и голоса, ставящие 
под сомнение эти наши ценности. 
В партии есть твердое мнение: 
такая позиция для нас неприем
лема. И мы знаем, что в этом 
нас твердо поддерживает рабо
чий класс. Социализм —  наш 
строй, и мы за него будем сто
ять. Это самое главное, товари
щи.

Наша страна —  огромна, в ней 
проживает множество наций и 
народностей, и, решая задачи 
перестройки, мы всегда долж
ны помнить об этом. Перестрой
ка поможет снять многие воп
росы, в том числе и в сфере 
межнациональных отношений, 
будет способствовать гармони
зации отношений между народа
ми и республиками, людьми 
всех национальностей. Если мы 
признаем эти главные исходные 
моменты, то все остальное бу
дет иметь второстепенное зна
чение. Нам нужно время для 
решительных преобразований, 
нам необходимо накапливать 
опыт перестройки. Наверное, не 
обойдется без ошибок. У нас 
есть проблемы, доставшиеся в 
наследство от прошлого, мы 
знаем и сегодняшние свои упу
щения, недостатки. И об этом 
тоже надо говорить, товарищи. 
Сегодня, пожалуй, это —  самое 
важное. Мы ведь оценили прош
лое, извлекая из него уроки, с 
учетом всего этого строим ны
нешнюю политику. Теперь нам 
надо эту  политику воплотить в 
жизнь с  меньшими потерями, с 
большей эффективностью. Надо 
идти вперед, решительнее про
водить курс на перестройку, 
экономическую и политическую 
реформу, наводить порядок в 
стране, оздоровлять общество. 
Хотелось бы, чтобы вы сегодня 
высказались по этим вопросам.

Наша задача сегодня — послу
шать вас. Приглашаю вас к раз
говору, к обмену мнениями.

Слово берет сталевар Магни
тогорского металлургического 
комбината В. И. Наумов. Сразу 
честно скажу, заявил он, что у 
нас на Магнитке перестройка 
идет со  скрипом. И одна из 
главных причин, как мне кажет
ся, в том, что заинтересовать и 
научить рабочих беречь и учи
тывать свой труд, материальные 
ресурсы мы еще не сумели. У 
нас сейчас действует система 
экономического обучения, но за
частую она оторвана от конкрет
ного производства, а значит, не 
нацелена на повышение его эф
фективности. Здесь у нас ра
боты непочатый край. Я не 
могу сказать, что за послед
ние перестроечные годы я и

мои товарищи стали ощущать 
себя хозяевами производства, 
хотя, конечно, если быть объек
тивным, дело сдвинулось: рабо
чих сегодня интересует, какие 
отчисления от прибыли получа
ет предприятие, как мы их рас
ходуем.

Получаемых сегодня комбина
том отчислений от прибыли, про
должал сталевар, нам не хвата
ет на техническое перевооруже
ние и решение наболевших со
циальных вопросов. А проис
ходит это потому, что вновь 
восторжествовала сплошная 
уравниловка. Взять хотя бы Ли
пецкий завод —  современный и 
Магнитку, которой в этом году 
исполнилось 59 лет. Отчисления 
от прибыли у них одинаковые, 
хотя Магнитке требуются ог
ромные средства для рекон
струкции и замены оборудова
ния. Кроме того, на комбинате 
накопилось много нерешен
ных социальных вопросов, в том 
числе —  экологических, жилищ
ных, а также проблем обеспече
ния населения товарами и про
дуктами питания, транспорта, 
водоснабжения, решение кото
рых напрямую связано с  раз
мером прибыли.

Выступающий говорил о необ
ходимости улучшения обеспече
ния населения города товарами 
и услугами. Оратор поставил 
также вопрос о  необходимости 
оставлять какой-то процент от 
партийных взносов в распоряже
нии первичных парторганизаций 
для проведения внутрипартий
ных мероприятий.

По мнению коммунистов ком
бината, необходимы также даль
нейшие шаги по демократизации 
отчетов и выборов в партийных 
организациях. В частности, вы
боры секретарей цеховых парт
организаций можно было бы 
проводить прямым голосованием 
всех коммунистов, а не только 
членов бюро.

Рабочие Волгограда поддер
живают экономическую програм
му нашей партии, подчеркнул 
волочильщик Волгоградского ста- 
лепроволочно-канатного завода 
А. Е. Алиференко. Коллектив 
предприятия, перешедшего с- 
1 января на хозрасчет, осознает 
необходимость этого шага. В 
новых условиях хозяйствования 
пришлось столкнуться со  многи
ми проблемами.

Все мы, и я в том числе, при
выкли работать по-старому. Ло
мать привычки нелегко. И се 
годня, в условиях радикальной 
экономической реформы, корен
ного обновления стиля работы, 
нужно учиться не только инже
нерно-техническим работникам, 
но и нам.

Другой момент —  отсутствие 
четкости в поставках металла. 
Отсюда авралы, которые сказы
ваются и на качестве рродукции 
предприятия, не отвечающей се
годняшним требованиям, миро
вым стандартам. Все мы, под
черкнул А. Е. Алиференко, одно
временно и поставщики, и пот
ребители. Надо все время пом
нить об этом и относиться к де
лу по совести.

Еще один вопрос, волнующий 
многих рабочих, —  уход моло
дых квалифицированных кадров

в кооперативы. Выступающий 
высказал свою точку зрения на 
проблему кооперации, подчерк
нув, что ее развитие, безусловно 
необходимое обществу, должно 
идти при строгом соблюдении 
принципов социальной справед
ливости и порядочности.

Оратор затронул также проб
лему охраны окружающей
среды, выразив обеспокоенность 
жителей Волгограда нерешенно
стью  многих экологических во
просов.

Говоря о работе средств мас
совой информации, рабочий от
метил проявляющееся часто
стремление печатных органов к 
сенсационности, имеющей порой 
отрицательный эффект.

М. С. Горбачев: Как меняется 
дело со снабжением Волгограда 
продовольствием?

А . Е. Алиференко: В  городе 
действует талонная система. По 
талонам выдаются также мою
щие средства — стиральный по
рошок, мыло. Можно купить 
кур, с  нового года улучшилось 
снабжение мясом.

Нет проблемы с молочными 
продуктами, а вот с овощами 
дело обстоит хуже.

Что нужно сделать для того, 
чтобы перестройка не затормо
зилась? С такого вопроса начал 
выступление А. С. Шаранович, 
слесарь-инструментальщик про
изводственного объединения 
«Минский тракторный завод им. 
В. И. Ленина». Наш тракторный, 
сказал он, работает устойчиво, 
выполняем все договоры на 100 
процентов. Казалось бы, чего 
еще, живи себе спокойно. Но 
ведь партия учит нас сегодня 
не просто зарабатывать деньги.

Перейдя с  января 1987 года 
на первую модель хозрасчета, 
подняли тарифные ставки, 
должностные оклады, ввели по
вышенную оплату ночных смен. 
Но дальнейший рост заработков 
не можем себе позволить, так 
как не в состоянии оправдать 
их увеличением выпуска про
дукции. Мы решили увеличить 
производство товаров народного 
потребления. Однако Госснаб 
почему-то на товары повышен
ного спроса, которые будут вы
пускаться сверх плана, не дает 
необходимые ресурсы.

Говоря о том, что мешает за
воду перейти на вторую модель 
хозрасчета, оратор подробно ос
тановился на вопросах ценооб
разования, росте стоимости обо
рудования.

Очень сложно с материалами, 
со  всем. И тут за вопросами 
ценообразования надо очень 
внимательно следить, в том чис
ле и за экспортными ценами. 
И еще. Как рабочего, семей
ного человека, меня волнуют 
растущие цены на продовольст
венные и промышленные това
ры.

Мы поддерживаем решение, 
принятое Совмином СССР по 
этому вопросу.

М. С. Горбачев: Мы сейчас
должны многое сделать для то
го, чтобы продвинуть научно-, 
технический прогресс, поднять 
производительность труда, сни
зить себестоимость, открыть 
путь новым формам ведения хо
зяйства на селе —  уменьшить

те огромные затраты, которые 
сейчас есть. Это скажется на 
экономике совхозов и колхозов, 
и уже после этого надо разо
браться с ценами, а когда мы 
придем к каким-то предложени
ям, соображениям, то этот во
прос о ценах на продовольствие 
и на промышленные товары, 
прежде всего на продовольст
вие, будем решать после обсуж
дения в стране, после совета с 
народом. Сейчас давайте ду
мать о том, как снизить затра
ты, себестоимость, поднять про
изводительность, побольше вы
пустить, и. может быть, тогда и 
другой подход к ценам будет.

Слово предоставляется бри
гадиру слесарей-сборщнков про
изводственного объединения 
«Ленинградский Металлический 
завод» В. С. Чичерову.

В 1988 году, сказал он, кол
лектив цеха решил перейти на 
коллективный подряд. Отработа
ли год. Весь цех работает сла
женно, каждый чувствует от
ветственность, люди помогают 
друг другу. В 1987 году наш за
вод выпустил 19 турбин, в 1988 
году —  уже 25. Темпы роста 
производительности труда — 149 
процентов, темпы роста средней 
заработной платы — 121 про
цент.

В числе недостатков, мешаю
щих нормальной работе, оратор 
назвал слишком медленный по
ворот к внедрению хозрасчета 
и коллективного подряда в мас
штабах всего предприятия, спол
зание некоторой части рабочих 
на позиции, когда можно полу
чать незаработанные деньги. Не
гативную роль при этом играют 
порой и кооперативы. Выступа
ющий привел пример: некото
рым рабочим его цеха предло
жили уйти в кооператив, на зар
плату от 800 до 1.500 рублей. 
А сейчас, на заводе, их зара
ботная плата около 500 рублей.

По мнению рабочего, в обще
стве может сформироваться 
прослойка, имеющая незаслу
женно большие доходы, что 
противоречит принципу социаль
ной справедливости. Честных 
тружеников это явление возму
щает. Было выражено также 
беспокойство по поводу того, 
что в различные молодежные 
центры и организации проника
ют проходимцы, развращающие 
молодых людей.

Долго работая на стройках, 
видел много разных начинаний, 
сказал бригадир комплексной 
бригады треста «Мосстрой» 
X? 1 Мосстройкомитета В. А . За- 
творницкий. Наша бригада была 
первой комплексной среди стро
ителей, дала большой эффект. 
Сейчас в^е так работают. С 
1 сентября прошлого года пере
шли на арендный подряд. До 
этого мы работали на бригад
ном подряде. Тоже не все полу
чалось. Решили посмотреть, как 
в кооперативе. Побывали в Ков
рове, еще кое-где и сочли, что 
лучше все-таки перейти на арен
ду, что и сделали с первого сен
тября прошлого года. Повысил
ся заработок у нас, повысилась 
культура работы, возросла от
ветственность.

Курс партии на революцион
ную перестройку жизни наше
го общества опирается на все
народную поддержку. Внима
тельно прислушиваясь к голо
су трудящихся, КПСС особое 
значение придает мнению ра
бочего класса —  тех, кто сво
им трудом, конкретными дела
ми, социальной активностью 
поддерживает и претворяет в 
жизнь историческую програм
му обновления социализма.

14 февраля в ЦК КПСС со
стоялась встреча с  представи
телями рабочего класса стра
ны, тружениками различных 
отраслей индустрии, строи
тельства, транспорта. Они при
были в Москву из всех союз
ных республик, всех регионов 
нашей Родины.

Во встрече приняли участие 
товарищи Горбачев М. С ., Зай- 
ков Л. Н., Лигачев Е. К ., Мед
ведев В. А ., Никонов В. П., 
Рыжков Н. И., Слюньков Н. Н., 
Чебриков В. М., Шеварднадзе 
Э. А ., Власов А. В., Лукьянов 
А . И ., Маслюков Ю. Д ., Разу
мовский Г. П., Талызин Н. В., 
Язов Д. Т., Бакланов О. Д.

Вступительным словом встре
чу открыл Генеральный секре
тарь ЦК КПСС, Председатель 
Президиума Верховного Совета 
СССР М. С. Горбачев.

Своими соображениями о ходе 
перестройки, о путях дальней
шей активизации и углубления 
процесса обновления поделились 
выступившие сталевар Магнито
горского металлургического ком
бината В. И. Наумов, волочиль
щик Волгоградского сталепрово- 
лочно-канатного завода А. Е. 
Алиференко, слесарь-инструмен
тальщик производственного 
объединения «Минский трактор
ный завод им. В: И. Ленина»
A. С. Шаранович, бригадир сле- 
сарей-сборщиков производст
венного объединения «Ленин
градский Металлический завод»
B. С. Чичеров, бригадир комп
лексной бригады треста «Мос
строй» № 1 Мосстройкомитета 
В. А. Затворницкий, слесарь-про- 
изводственного объединения 
«Харьковский моторостроитель
ный завод «Серп и молот» А. Г. 
Гринченко, бригадир судосборщи 
ков Клайпедского судостроитель
ного завода «Балтия» К. М. Аш- 
монас, слесарь Череповецкого 
металлургического комбината 
Ю. В. Архипов, мастер ателье 
Московского городского произ
водственного объединения «Си
луэт» Е. К. Малькова, бригадир 
Тираспольского производствен
ного швейного объединения име
ни 40-летия ВЛКСМ В. Н. Велич
ко, бригадир токарей Уральско
го завода тяжелого машино

строения производственного объ
единения «Уралмаш» А. М. Ко
ролев, бригадир комплексной 
бригады треста «Мегионгазг
строй» Н. П. Нежданов, брига
дир строительного управления 
треста «Таллиннстрей» В. А. 
Саар, водитель Химкинского гру
зового автотранспортного пред
приятия С. Н. Сысоев, мастер 
Рижского производственного 
швейного объединения «Латвия» 
Н. Л. Ножинская, директор ком
бината «Трехгорная мануфакту
ра» Н. А. Балановская, генераль
ный директор Рязанского произ
водственного объединения элекг 
тронных приборов Е. И. Фомин, 
машинист Ташкентского тепло
возного депо X. А. Исамухаме- 
дов, кокономотальщица Душан
бинского шелкового комбината 
И. Р. Нозимова, фрезеровщик 
Воронежского производственно
го объединения по выпуску тя
желых экскаваторов В. Ф. Лит
винов, генеральный директор 
Джамбульского производствен
ного объединения «Химпром» 
М. Д. Атабаев, бригадир горно
рабочих шахты «Новокузнецкая» 
производственного объединения 
«Южкузбассуголь» (Кемеров
ская область) В. Ф. Бардышев, 
слесарь-сборщик Московского 
автозавода имени И. А. Лихачева 
Н. М. Пятчиц, оптико-шлифов- 
щик Амурского машинострои
тельного завода С. Ф. Матющен- 
ко, шлифовщик Московского за
вода счетно-аналитических ма
шин В. В. Пушкарев, бригадир 
разреза «Богатырь» объединения 
«Экибастузуголь» В. Ж. Муки- 
шев, буровой мастер объедине
ния «Куйбышевнефть» И. Г. 
Феклов, бригадир Харьковского 
домостроительного комбината
A. И. Марченко, проходчик уп
равления «Союзгидроспецстрой» 
Ю. К. Шульга, бригадир комби
ната «Печенганикель» А. И. Се- 
редич, аппаратчица производст
венного объединения «Фосфо
рит» Т. Ф. Гаврилова, аппарат
чик Чирчикского производствен
ного объединения «Электрохим- 
пром» А. С. Касимходжаев, элек- 
тролизник Иркутского алюминие
вого завода Г. Г. Силкин, води
тель трамвая Казанского трам
вайно-троллейбусного управле
ния Ф. Г. Фахриева, бригадир 
монтажников производственно
го объединения . «Гродножил- 
строй» А. А. Ханевич, кранов
щик треста «Астраханбургаз»
B. В. Андриевский, бригадир 
электриков рижского завода 
«Автоэлектроприбор» Н. А . Стак- 
ла.

В заключение выступил М. С. 
Горбачев.

(Подробный отчет публику
ется сегодня в номере).

(ТАСС).

(Продолжение на 2-й стр.)

Заявление Советского 
правительства

Действуя в точном соответ
ствии с женевскими соглаше
ниями, СССР завершил вывод 
советских войск из Афганиста
на. В этой стране не осталось ни 
одного советского солдата.

Подписывая в свое время же
невские соглашения, Советский 
Союз и Республика Афганистан 
исходили из того, что четкая 
реализация обязательств по со
глашениям всеми участвующими 
в них сторонами может и долж
на создать надежную основу 
для прекращения затяжного 
конфликта между противоборст
вующими афганскими группиров
ками, способствовать восстанов
лению мира на афганской зем
ле и стабилизации обстановки в 
регионе в целом.

Конструктивная линия Совет
ского Союза и Республики Афга
нистан создавала все возможно
сти для прекращения кровопро
лития на афганской земле и 
поиска взаимоприемлемых ком
промиссов, учитывающих закон
ные интересы всех сторон и 
участников конфликта.

Правительство Республики Аф
ганистан выдвинуло программу 
национального примирения. Оно 
выступило за возрождение Афга
нистана как неприсоединившего- 
ся и нейтрального государства, 
поддерживающего добрососед
ские отношения со всеми стра
нами. Советский Союз с  полным 
пониманием отнесся к этим важ
нейшим инициативам и оказы
вает им поддержку, ибо сущ ест
вование стабильного и процве
тающего Афганистана отвечает 
и нашим интересам.

Как будет складываться поло
жение в Афганистане, во многом 
зависит от того, последуют ли 
другие участники женевских 
соглашений примеру Советского 
Союза и руководства Республи
ки Афганистан, проявит ли во
оруженная оппозиция, оперирую
щая с  территорий Пакистана и 
Ирана, чувство ответственности 
и меры, способность мыслить не 
одними категориями насилия. Се
годня очевидно, как никогда, 
что оппозиции, если ей в принци
пе не чуждо рациональное мыш
ление, незачем ломиться в от
крытую дверь, продолжая брато
убийство, когда стоящие перед 
афганцами проблемы решаемы 
за столом переговоров.

Пойдет пи дальнейшее разви
тие афганской ситуации по пути 
национального согласия и созда
ния правительства на широкой 
коалиционной основе, то есть 
так, как это предусмотрено • со
ответствующей резолюцией 43-й 
сессии Генеральной Ассамблеи 
ООН, либо же по пути эскалации 
войны и напряженности в стране 
и вокруг нее, —  зависит в боль
шой мере от тех, кто все по
следние годы поощрял воору
женную оппозицию и оснащал 
ее для этого изощренными си
стемами оружия. Советский Со
юз подтверждает свое предло
жение о немедленном прекра

щении огня между враждующи
ми афганскими группировками и 
одновременном прекращении по
ставок вооружений в Афгани
стан всеми странами, включая 
СССР и США.

Вполне понятно, что в нынеш
них условиях, после ухода -из 
Афганистана советских войск, 
особая ответственность ложится 
на Пакистан, который должен 
строго соблюдать взятые на се
бя по женевским соглашениям 
обязательства и не допускать ис
пользование своей территории 
для вмешательства в афганские 
внутренние дела.

В Советском Союзе не могут 
также пройти мимо заявлений 
отдельных представителей паки
станского руководства о воз
можностях создания в будущем 
некой пакистано-афганской кон
федерации. Подобного рода раз
глагольствования на деле на
правлены на прямое ущемление 
суверенных прав народа Афгани
стана.

Большую роль в придании 
происходящим в Афганистане 
процессам позитивного характе
ра призвана сыграть Организа
ция Объединенных Наций с ее 
богатым миротворческим опы
том в различных регионах ми
ра. Конкретным ее вкладом в 
дело умиротворения на афган
ской земле являются разрабо
танные программы экономиче
ской и гуманитарной помощи 
Афганистану. Важно, чтобы ме
ханизм этой помощи разворачи
вался как можно быстрее и опе
ративнее.

Серьезнейшей проблемой для 
Афганистана остается проблема 
беженцев. Эта проблема волну
ет всех афганцев, независимо 
от их политических воззрений. 
Но ее нельзя решить без пре
кращения огня. Только прекра
тив войну, удастся реализовать 
возможности для возвращения 
беженцев, заложенные в женев
ских соглашениях.

Советский Союз готов делать 
все от него зависящее, чтобы 
советско-афганское экономиче
ское сотрудничество продолжа- 
по служить интересам наших 
народов —  как на нынешнем 
этапе, способствуя переходу к 
мирной жизни, так и после до
стижения всеобъемлющего аф
ганского урегулирования. Эта 
наша готовность выражается и 
в активном участии Советского 
Союза в многосторонней помо
щи Афганистану по линии Орга
низации Объединенных Наций.

Уходя из Афганистана по доб
рой воле и согласованию с аф
ганским руководством, Совет
ский Союз будет и впредь со
действовать мирному и всеобѵ 
емлющему афганскому урегу
лированию.

Мы надеемся, что афганский 
народ выберет путь мира и со
гласия, ибо только этот путь 
положит конец кровопролитию 
и будет способствовать уста
новлению спокойствия на земле 
древнего Афганистана.
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П Е Р Е С Т Р О Й К А -Р А Б О Ч ЕМ У  
Р А Б О Ч И Й  К Л А С С —П Е Р Е С

КЛАССУ,
Т Р О Й К Е

(Продолжение)

Чистой прибыли получили 104 
тысячи рублей. Как ее распре
делили? Отложили на соцкульт-. 
быт, на новую технику, 20 ты
сяч отчислили государству, не 
забыли и соцстрах, чтобы на 
путевки было, да чтобы еще и 
квартиры можно было покупать. 
Через год имеем право купить 
две-три квартиры для бригады. 
Пускай люди живут на здоро
вье.

Я скажу, аренда очень,выгод
на, ее не сравнить ни с коопе
ративом, ни с бригадным, ни с 
коллективным подрядом. Аренда 
у нас единственный способ для 
получения прибыли, для того, 
чтобы работать лучше. И наша 
бригада пока не ударила в 
грязь лицом.

Но аренду также надо совер
шенствовать. Например, отчис
ляем каждый месяц тысячу руб
лей на нужды вышестоящих ор
ганизаций, и каждый месяц у 
нас две тысячи рублей идет на 
зарплату бригадам. Значит, со
отношение один к двум. Строи
тели ждали что с созданием 
Мосстройкомитета уменьшится 
количество строительных управ
лений, останутся укрупненные 
тресты, укрупнятся бригады. Но 
этого не получилось. Сам коми
тет начал укрупняться, разрас
таться. Появились организации, 
которым, по-моему, не следует 
платить ни копейки.

Еще у меня два вопроса. 
Первый —  о молодежи. Надо 
лучше сочетать ее учебу с  ра
ботой, с требованиями реальной 
жизни. Это государственный, 
большой вопрос, и актуален он 
не' только для строителей.

И вопрос о студентах. Учим 
мы их пять лет. А потом выпу
скников учат на стройке и не
мало, что же это за молодые 
специалисты? Так они и учатся 
.до пожилого возраста. Не все, 
конечно, но многие.

И о госприемке. Надо ее сна
чала на заводе поставить, а по
том на стройке внедрять. Завод 
выдает кривые панели, как их 
выправишь? А надо сдавать 
квартиры «под ключ», и чтобы 
не было у новоселов ни одного 
замечания.

Что касается перестройки, то 
рабочий класс — за нее. Мы те
перь от нее не отстанем, в пер
вых рядах пойдем. А это значит 
—  надо нам получше работать.

Перестройка в городе и на за
воде у нас идет, но сбои в не
которых вопросах есть, сказал
А. Г. Гринченко, слесарь про
изводственного объединения 
«Харьковский моторострои
тельный завод «Серп и молот». 
Коллектив работает ' стабильно, 
а процент от прибыли получаем 
небольшой. 72 процента идет в 
госбюджет и министерству. На 
оставшиеся 28 процентов не 
можем обеспечить жилищную 
программу и 'другие мероприя
тия. По нашим расчетам, на 
эти цели нужно хотя бы 40 про
центов прибыли. Выступавшие 
до меня рабочие тоже этим 
обеспокоены. Мне кажется, на
до пересмотреть этот вопрос.

Мы создаем машины для 
сельского хозяйства и чувству
ем, что Центральный Комитет 
принимает меры для ускорения 
решения этой проблемы. Сей
час, конечно, сельскому хо
зяйству надо помогать. Наш за
вод оказывает шефскую по
мощь 13 колхозам. А для это
го нужны средства, нужен ме
талл, цемент, другие материа
лы. Отк/да все взять? Из
сэкономленных предприятием 
средств —  других источников 
пока нет. Для того, чтобы у нас 
были на прилавках и мясо, и 
молоко в достаточном количест
ве, и картофель, надо . оказы
вать помощь селу во много раз 
больше. Есть такое предложе
ние. Пусть министерства плани
руют предприятиям госзаказ 
на оказание шефской помощи 
селу, хотя бы в пределах 1— 3 
процентов от общего объема 
производства. Уверен, что года 
через два будет ощутимый при
рост сельскохозяйственной ,
продукции.

Г1 еще по товарам народного 
потребления Харьковский трак
торный завод уже разработал 
мини-трактор Мы их пока дела
ем совсем мало, несколько де
сятков единиц Для того чтобы 
обеспечить наше сельское хо
зяйство такими машинами, их 
надо выпускать хотя бы 30 1 
тысяч. Мы вчера в министерст
ве говорилі об этом. Нам. го 
рожанам. нѵжно ближе к сердцу 
принимать нужды сельских жи
телей.

На тоибѵн** —  бригадир судо- 
сборщикос клайпедского судо
строительного завода «Бал
тия» К. М. Ашмонас. Говоря об 
обстановке, сложившейся в Ли
товской ССР. он подчеркнул.

• что рабочий класс народ оес- 
публики —  за перестройку, про
тив тех экстремистских элемен
тов. которые требуют чуть ли 
не выхода Литвы из состава Со 
ветского Союза.

М. С. Горбачев: Те. кто тре
бует выхода Литвы из состава 
СССР. —  это или одержимые 
личными амбициями, карьерист
скими соображениями люди, или 
п о п р о с т у  экстремисты. Они во
обще не приемлют социализма.
И  ожидать, что о н и  будут за
щищать наши с вами ценности 
интересы рабочих и крестьян 
бесполезно Будем спокойны
ми но нужно и давать им ре
шительный отпор Перестройка 
должна помочь нам разобраться 
и решить все вопросы Ленин 
любил повторять: не берись за 
частные вопросы, не разобрав
шись в общих И мы запросили 
мнение каждой республики, 
каждого ЦК, ученых, общест
венности по проблемам межна
циональных отношений. Наш 
главный принцип таков: силь

ны.і центр и сильные республи
ки. Вот пример —  ситуация в 
Армении. Вся страна пришла на 
помощь пострадавшей от сти
хийного бедствия республике. 
Так что те. кто выбрасывают 
лозунги против нашего един
ства. поступают эгоистично, 
своекорыстно, они не думают о 
судьбе народной. Это —  пагуб
нейшие лозунги, это —  тупик.

Есть вопросы, проблемы, ко
торые назрели, их надо решать. 
Но решать принципиально, ува
жительно, на основе гармониза
ции интересов всех народов 
республик. Разве можно допу
стить, чтобы что-то решалось 
в интересах только одного на
рода, в ущерб другим народам 
СССР? Рабочий класс должен 
знать: мы будем делать все для 
гармонического развития всех 
союзных советских республик, 
укрепления единства нашей 
страны. ^

К. М. Ашмонас: Эти вопросы 
можно решать через хозрасчет, 
демократизацию. На республи
канский хозрасчет надо перехо
дить уже с будущего года.

По мнению оратора, необходи
мо дать Компартии Литвы боль
ше самостоятельности в реше
нии вопросов кадровой полити
ки, финансовой деятельности.

Оратор поддержал тезис 
«сильный центр —  сильные рес
публики». При этом он сказал, 
что, по его мнению, если об
ласть сильна, если сильна рес
публика, тогда будет сильным и 
центр.

Рабочий класс, коммунисты 
республики —  за те идеи, кото
рые начертала перестройка, XIX 
Всесоюзная партийная конферен
ция. '

Прежде чем приехать на это 
совещание, я встретился с  людь
ми в десяти трудовых коллек
тивах своего города, сказал 
слесарь Череповецкого метал
лургического комбината Ю. В. 
Архипов. Убедился: народ у нас 
прежде всего волнует сейчас 
экология. 35 лет тому назад мы 
совершили большую ошибку — 
заложили металлургический ком
бинат так, что теперь жилой 
массив расположен всего в 100 
метрах от производства. Надо 
принимать решительные меры по 
оздоровлению экологической 
обстановки.

Теперь о жилье. Далеко за 
примером ходить не буду. Сам 
на комбинате работаю 33 года. 
Сейчас мне 52. У меня только- 
только решился вопрос с  жиль
ем.

Считаю, что надо в этом 
решительно перестраиваться. 
Сколько еще людей до старо
сти по общежитиям обретаются, 
сколько в очередЯх “Стоят. О т
сюда непростые проблемы 
семьи. Темпы строительства на
до еще увеличить.

И еще:в что такое для нас 
карточно-талонная система снаб
жения продуктами? Что для ста
левара, горнового доменного це
ха или рабочих, которые обслу
живают коксопечи, полкило кол
басы на месяц?

Меня, как рядового коммуни
ста, радует сейчас, что на всех 
конференциях — комбинатской, 
городской, областной —  народ 
выбрал хороших партийных ру
ководителей. Они уже начали 
бороться, чтобы рабочему клас
су лучше жилось, особенно в 
смысле жилья.

•М. С.’ Горбачев: Юрий Василь
евич, мы сейчас прибавляем и 
будем все время прибавлять в 
жилищном строительстве, ог
ромные суммы выделены на 
здравоохранение, образование, 
культуру. Но в прошлом году 
по сравнению с 1987 годом 
строительство притормозилосъ, 
такого роста уже не было. Я 
скажу вот так вам: планировать 
можно все, но если не будет 
дело на месте организовано, 
чтобы это все осваивалось и 
воплощалось в объекты, квар
тиры, больницы, школы, детские 
сады, толку от таких программ 
мало. Поэтому надо брать под 
настоящий рабочий контроль 
все сферы жизни. Вот мы дого
ворились с товарищем Шалае
вым, и сейчас это дело пошло.

Начали с рабочего контроля 
над сферой торговли и потреб
ления. Почему? Да потому, каж 
дый год прибавляется производ
ство продовольствия, товаров, а 
на прилавках не только не луч
ше, а даже в некоторых горо
дах хуже. Где все это оседает, 
куда девается? Я был в Крас
ноярске: там рабочие остро
ставили эти вопросы. Спраши
ваю первого секретаря крайко
ма партии, куда деваются про
дукты  и товары? Создали в крае 
специальную продовольственную 
комиссию, которая подвергает 
анализу все ресурсы, то, как 
они распределяются. И сколько 
же там безобразий открылось^ 

Мы поняли, нужен тотальный 
рабочий контроль в сфере тор
говли и потребления. Одна жен
щина написала мне: мол, при
ходится штопать детские кол
готки, негде купить. Посмотре
ли один небольшой магазин — 
так в нем лежало полторы или 
две тысячи детских колготок! 
Искусственным дефицитом и 
создается социальная напря
женность. Хозяин страны —  на
род — должен действовать ак
тивнее и через рабочий конт
роль. Надо брать в РУ**1 8Се- 
Так что вы правильно поднимае
те вопрос.,

Мастер ателье Московского 
городского производственного 
объединения «Силуэт» Е. К. 
Малькова заострила внимание 
присутствующих на причинах 
медленного роста производи
тельности труда. Вопрос из 
вопросов на этом пути, сказала 
она,— наше отношение к нау
ке. к научно-техническому про
грессу. Мы имеем в страна ог
ромный научно-технический по
тенциал, но сохраняется много

ручного труда, особенно в лег
кой промышленности, а ведь 
здесь в, основном , работают 
женщины. 'Надо' добиться, что
бы ' исследовательские инсти
туты действовали не вхолос
тую, не отрывались от нужд 
производства.

Я, сказала оратор, работаю в 
сфере услуг. Перед нами сей
час встает множество проб
лем, от решения которых за
висит во многом успех перест
ройки. Мы, рядовые работни
ки отрасли, понимаем, что дол
жны держать сервис на уровне, 
чего бы нам это ни стоило. Но 
почему же тогда практически 

■ ни одно постановление Цент
рального Комитета партии и 
Совета Министров СССР в воп
росе обеспечения отрасли обо
рудованием не выполнено?

Здесь уже немало говорилось 
о кооперативах, но одну сторо
ну никто не затрагивал. Недо
вольство ими возникло в народе 
в основном потому, что с само
го начала кооператоры и рабо
чие государственных предприя
тий были поставлены в неравные 
условия. Идет переток кадров 
из государственного сектора. В 
результате наша отрасль обес- 

. кровливается, уходит цвет. Еще 
один момент деятельности коо
перативов: мы ожидали от них
наполнения рынка товарами, а 
получаем подчас новую волну 
стихийного ценообразования, 
рост дефицита. Не будем за
крывать на это глаза. Об этом 
говорят рабочие на предвыбор
ных собраниях. Отсутствие га
рантированного материально-,
технического снабжения коопе
ративов привело к тому, что из 
розничной продажи исчезают 
многие товары.

Далее т. Малькова обратила 
внимание на назревшие вопросы 

-улучшения труда и быта жен
щин, увеличения продолжитель
ности отпусков, создания усло
вий для воспитания детей.

Слово предоставляется В. Н. 
Величко, бригадиру Тирасполь
ского швейного объединения 
им. 40-летия ВЛКСМ. Наш 6-ты
сячный коллектив просил пере
дать, что мы горячо поддержи
ваем перестройку, сказала она. 
Проблем у нас много. С жильем 
очень тяжело. Перешли на хоз
расчет и самофинансирование, и 
деньги есть, перечисляем их в 

в горисполком, но он нам задол- 
* жал и недодает очень много 

квартир. Мне кажется, эту 
проблему впору решать уже с 
помощью Центрального Комите
та. Говорят: стройте хозспосо
бом, но у нас для этого мощно
стей маловато. Если гориспол
ком взял деньги, то должен от
дать обещанное.

И о прибыли — это касается 
всех нас. Все-таки распределе
ние прибыли нужно ставить и в 
зависимости от снижения трудо
затрат.

М. С. Горбачев: Я ждал этого 
выступления. Многие товарищи 
затронули вопрос о нормативе 
отчисления от прибыли, чтобы 
норматив снизить и больше ос
тавить на 'заводе. А почему не 
ставить так вопрос: получить 
больше прибыли за счет сниже
ния себестоимости, трудоза
трат?

В. Н. Величко: Конечно. И мы 
стараемся.

Слово_ предоставлено бригади
ру токарей Уральского завода 
тяжелого машиностроения про
изводственного объединения 
«Уралмаш» А. М. Королеву.

У нас в районе, сказал он, уже 
начали подумывать о создании 
совета председателей СТК, то 
есть опять нарастает какая-то 
надстройка бюрократического 
аппарата. Этого допустить нель
зя. СТК должен заниматься сво
ими вопросами, их хватает. У 
нас в СТК 77 человек, есть и ра
бочие, и руководители, но всем, 
каждому сейчас необходимо учи
ться. Учиться конкретной эконо
мике, как вести дело при хозра
счете. Мы составили такую про
грамму.

И еще один вопрос. Мы все за 
то, чтобы у нас было правовое 
государство. На сегодняшний 
день, действительно, прав много 
дали, однако этими правами не
редко пользуются всякие дема
гоги. Они говорят, митингуют, а 
ответственности никакой не не
сут. А она нужна. Особенно в 
воспитании молодежи. Нельзя 
забывать наших лучших тради
ций, их надо хранить и приумно
жать.

. О том, как идет работа в ус
ловиях арендного подряда, рас
сказал руководитель комплекс
ной бригады треста «Мегионгаз- 
строй» Н. П. Нежданов.

Мы, сказал он, начинали на 
пустом месте. В течение пятна
дцати лет занимались бригадным 
подрядом, коллективным подря
дом, прошли первую и вторую 
модели хозрасчета и вот с этого 
года перешли на арендный под
ряд. Что может быть лучше, де
мократичнее . договорных отно
шений? Исключаются командный 
стиль, уравниловка. Главное — 
конечные результаты. Появляет
ся истинный хозяин обществен
ных средств производства в ли
це коллектива. Но, к сожалению, 
времени прошло изрядно, а с 
арендным подрядом ^дело идет 
туговато. Многие коллективы, 
которые думают, что работают 
по этому методу, заблуждаются. 
Зато спокойны руководители — 
идет отчетность. Мешает то, что 
нет закона об аренде. Вот и по
лучается, что ведомства зыра- 
батывают свои положения о  ней.

М. С Горбачев: Скоро будет
соответствующий указ об арен
де, а затем и закон.

Н. П. Нежданов: Вместе с тем 
надо создавать основу оптовой 
торговли средствами производ
ства. Только тогда, я считаю, 
аренда пойдет.

Читаешь газеты, видишь по 
телевизору: выступают наши ве

дущие экономисты и делают 
упор, что перестройка пойдет, 
когда подлинный хозрасчет и 
аренда заработают в полную 
силу. Так может, дать им воз
можность взяться за это  на 
конкретных участках?

Как мы работали раньше, это 
мы все знаем, сказал бригадир 
строительного управления тре
ста «Таллиннстрой» В. А . Саар.
А надо думать, как лучше дей
ствовать впредь. -Считаю, очень . 
важно, чтобы люди* почувство
вали себя истинными хозяевами 
в своей республике, крае, обла
сти. Ведь никто лучше них са
мих не знает местных возмож
ностей. И не нужно по каждому 
вопросу ждать команду из Мо
сквы.

Перестройка без строительст
ва невозможна. Вот почему мы 
должны поднять эту отрасль. А 
мы пока работаем неважно, 
нельзя даже сравнивать с  луч
шим зарубежным опытом. Это 
означает, в частности, что наши 
мастера, наши инженеры дают 
мало отдачи, Ъоэтому нет жела
ния и у рабочих действовать эф
фективнее. А ведь наши люди 
ничем не хуже, да и работать 
мы умеем так же быстро и хо
рошо, как в самых развитых 
странах. В чем же тогда тормоз?

По-моему, мешает отсутствие 
здоровой конкуренции. Вот ес
ли бы в одном городе было не
сколько строительных организа
ций не слишком крупных, они 
могли бы конкурировать между 
собой — на пользу людям, делу 
в целом. Так больше будет от
дачи. Да и утечку людей в ко
оперативы можно тогда снизить. 
Там ведь, не секрет, зарабаты
вают больше.

Я —  арендатор и чувствую се
бя полным хозяином на рабочем 
месте —  за рулем автомобиля, 
сказал водитель Химкинского 
фузового автотранспортного 
предприятия Московской области
С. Н. Сысоев. Выполнив все пла
новые поездки, каждый шофер 
предприятия мо). т̂ использовать 
машину для обслуживания насе
ления. И вот буквально за пол
года аренда позволила у нас в 
районе полностью удовлетворить 
потребности населения в авто
мобильных перевозках. Арендный 
подряд также дает возможность 
заработать и во время отпуска. 
Если желаешь поработать во 
время отпуска, то, пожалуйста, 
бери автомобиль, плати в кассу 
определенную сумму и поезжай, 
например, в совхоз, где нужда
ются в транспорте.

Выступающий высказал серь
езные претензии к условиям тру
да шоферов, работающих на ма
шинах с газовым топливом: про
исходит утечка газа, что влияет 
на работоспособность. Он под
черкнул тайже, что при массо
вом переходе автопредцриятий 
на арендный подряд неизбежно 
встанет вопрос о введении оп
товой торговли топливом. Я ду
маю, сказал он, это кардиі ль- 
ный вопрос.

Рада, сказала мастер Рижско
го производственного швейного 
объединения «Латвия» Н. Л. Но- 
жинская, что могу участвовать 
в такой интересной беседе и 
поделиться тревогами, волнени
ями и заботами о своей рес
публике и в целом о Союзе.

Много было принято хороших 
постановлений о приоритете лег
кой промышленности, но многое 
так и осталось на бумаге. И в 
Латвии немало проектов оста
лось проектами. Выступавшая 
остановилась на конкретных 
проблемах предприятия. Одна 
из нйх —  многочисленность уп
равленческого аппарата. Недав
но,- сказала Н. Л. Ножинская, 
наш генеральный директор озна
комился в Англии с  работой 
швейной фирмы. Там на пред
приятии 350 человек, а управля
ют ими всего пятеро. А у нас 
аппарат, наверное, в пять раз 
больше.

Я встречалась с  министром 
т. Клюевым, ставила вопрос о 
том, чтобы для предприятий, ко
торые вступили в сложный пе
риод реконструкции, хотя бы 
временно уменьшить отчисления 
в бюджет. Министр сказал, что 
у нас на эту пятилетку все раз
ложено :о полочкам. Но, если у 
нас перестройка, хоть какую- 
нибудь из этих полочек мы мо
жем разломать? Почему все под 
одну гребенку?

У швейников и такое предло
жение. Ведь государство и на
ше предприятие — обучаем
швей, даем им разряды, а коо
ператив получает готовых спе
циалистов. Так надо нам, навер
ное, создать закон, чтобы коо
ператив предприятию компенса
цию вносил за то, что он полу
чил хорошего, опытного работ
ника.

Далее оратор говорила о не
обходимости усиления внимания 
к социальным нуждам швейни
ков, прежде всего к вопросам 
заработной платы, пенсионного 
обеспечения.

На трибуне — директор ком
бината «Трехгорная мануфакту
ра» Н. А . Балановская. Мы вче
ра собрались с  членами СТК 
нашего комбината, сказала она, 
и определили основные пробле
мы, о которых надо погово
рить. Это —  проблемы молодого 
рабочего и молодой рабочей се 
мьи.

Взять хотя бы быт. К нам на 
«Трехгорку» многие приезжают 
за передовым опытом. От них мы 
узнаем, что в Минске, Тираспо
ле, во многих других городах 
условия в рабочих общежитиях 
значительно лучше, чем у нас.

Студенческие и рабочие об
щежития — это не одно и то 
же. В одном случае мы четко 
себе представляем, что это вре- 

• менно — на пять, максимум 
шесть лет. И совсем другое де
ло, когда нет . никакой опреде
ленности, сколько придется 
прожить в таких условиях. Я

думаю, что этот вопрос надо 
побыстрее решать.

Далее. Приходят наши моло
дые рабочие на производство, и 
всегда ли они видят ту технику, 
о которой мечтали? Сейчас ос
нащать нас техникой поручено 
оборонному комплексу. Год-пол- 
тора мы еще проживем, продер
жимся.’ А затем уже отдача дол
жна идти ускоренными темпами.

Два слова о ценах. Мы имели 
норматив отчислений 84 процен
та. 200 лет комбинату, конечно, 
средства на обновление нужны.
В основном мы их черпали, про
давая товары по повышенным 
ценам с индексом «Н» (новин
ка). Теперь ввели, и правильно, 
ограничение цен. Но в базу-то 
эти цены заложены. Нам прихо
дится уже в течение года, ко
торый наступил после заключе
ния договоров, выходить . из 
очень сложного положения.

И еще об одном — об отноше
нии к товарам народного по
требления отечественного про
изводства. Вот, например, все 
постоянно ругают телевизоры и 
многие товары. Но почему тог
да, как выяснилось, их поезда
ми вывозили в другие страны? 
Значит, преимущество есть. По
чему наши ткани покупают за 
рубежом, и покупают охотно? 
Значит, и здесь преимущество 
есть. А  с другой стороны, по
стоянно умалчиваем о том, что 
многие товары, полученные из 
других стран, не отвечают дол
жному качеству.

М. С. Горбачев: Есть, есть
какой-то комплекс неполноцен
ности. Уже многие капиталисты 
давно охотятся за нашими на
учными изобретениями, за наши
ми технологиями, а теперь нача
ли потихоньку приглядываться и 
к технике, и к автомобилям, и к 
тракторам, станкам,, а уж лицен
зии скупают все, даже журналы 
наши выписывают, чтобы оттуда 
черпать информацию. Товарищи, 
мы поставили задачу избавиться 
от импортной чумы, особенно 
что касается науки и техники. 
Это не значит, что предполагаем 
замкнуться, изолироваться от 
мира. Но все-таки ставку надо 
делать на отечественное маши
ностроение, на отечественную 
науку и технику, на собственные 
силы. У нас все это есть.

Н. А . Балановская: Надо толь
ко о  достоинстве не забывать. 
Многое мы уже можем делать 
вполне на уровне. Надо это по
нимать и не бояться гордиться 
своим умением.

Генеральный директор Рязан
ского производственного объ
единения электронных приборов 
Е. И. Фомин поделился опытом 
решения важных социальных 
проблем. В частности, расска
зал о созданном при предприя
тии крупном подсобном хозяйст
ве.

Касаясь проблем строительст
ва жилья, оратор подчеркнул, 
что на предприятии издан при
каз, согласно которому каждый 
член коллектива, в том числе и 
директор, его заместители, се 
кретарь парткома, обязаны ов-. 
ладеть какой-либо строительной 
профессией. Сам Фомин — на
чинающий каменщик, получил 
второй разряд, поработал на 
кладке дома. В стране идет пе
рестройка, и, как считает вы
ступающий, активное участие 
в ней должен принимать каж
дый.

Рабочие и руководители, ска- 
• зал в заключение оратор, долж

ны сделать все, чтобы каждый 
работал с  полной отдачей сил, 
свои знания и умение отдавал 

' делу перестройки.
Машинист Ташкентского теп

ловозного депо X. А . Исамуха- 
медов посвятил свое выступле
ние проблемам регионального 
хозрасчета. Он, в частности, 
подчеркнул, что в этих условиях 
необходимо крепить деловые 
контакты между всеми союзны
ми республиками, которые яв
ляются звеньями единого народ
нохозяйственного комплекса. 
Нельзя замыкаться в івоей  тер
риториальной скорлупе.

Записку с  просьбой предоста
вить слово направила кокономо- 
тальщица Душанбинского шел
кового комбината, член женсо- 
ве^а предприятия И. Р. Нозимо- 
ва. Ее и многих других труже
ников волнуют проблемы рекон
струкции производства, темпы 
которой пока существенно от
стают. А ведь для того, чтобы 
лучше жить, всем нам нужно 
научиться значительно продук
тивнее работать. Без новой тех
ники здесь не обойтись.

А как с качеством этой тех
ники? Ведь мне самой пришлось 
три года на таком оборудовании 
работать. Намучилась. Теряли 
деньги и качество, сырье в брак 
переводили. Поэтому и говорю— 
где наши ученые, конструкторы?

Второй вопрос —  на комбина
те 90 процентов женщины-ма
тери, которым нелегко в три 
смены трудиться. Немало и мно
годетных матерей. И не случай
но, что производству не хвата
ет рабочих рук. Поскольку не 
развита сет*, детских учрежде
ний, приходится сидеть с малы
шами дома. Трудно и с  транс
портом —  автобусов, например, 
не хватает, старые. Это не пу
стяки. Ведь перестройка —  она 
для людей, и тут мелких вопро
сов нет.

На трибуне —  В. Ф. Литвинов, 
фрезеровщик * Воронежского 
производственного объедине
ния по выпуску тяжелых экска
ваторов. Многие, ' отметил он, 
говорили здесь о своей при
быльной, рентабельной работе, 
а мне придется признать, что в 
прошлом году мы план завалили: 
Из 1.200 экскаваторов недодали 
194. Причин тому немало. Сре
ди них: старое оборудование, 
кадровые проблемы, необрсно- 
ванные нормативы отчислений.

Нас волнует, сказал оратор, 
как сделать, чтобы рабочий

сам стремился к перестройке. 
Давайте честно говорить. Ведь 
мы в своей массе не очень гра
мотные экономически люди. 
Как сделать, чтобы рабочий 
сам пошел учиться? Надо, что
бы станочник, например, вто
рого разряда стремился стать 
станочником пятого разряда. 
Сегодня он в этом не заинтере
сован. Я считаю, что наша 
сдельная оплата изжила себя. 
Она стала тормозом роста каче
ства, тормозом высокой эф
фективности производства.

Считаю, что вилка между 
разрядами должна лучше учи
тываться при оплате и быть 
большей. Разряд должен при
сваиваться только после того, 
как рабочий прошел экономи
ческий ликбез, курсы, как хоти
те их называйте. Чтобы у него 
внутренняя потребность была — 
хочешь заработать больше —  
иди поучись, сдай на разряд. Не 
пора ли и ученым-экономистам 
вплотную заняться проблема
ми рабочего человека, чтобы 
каждый активно трудился на 
перестройку, преодолел апатию 
и нерешительность?

О прессе. На мой взгляд, в 
наших изданиях слишком много 
недостаточно глубоких, проти
воречивых публикаций. Не за
бываем ли мы, что, говоря сло
вами Ленина, газета —  это не 
только коллективный пропа
гандист и агитатор, это и кол
лективный организатор?

Гласность выстрадана нами, 
сказал оратор, _и нельзя по
зволять, чтобы' перестройку 
компрометировали, чтобы к ней 
примазывались нечистые руки.

М. Д . Атабаев, генеральный 
директор Джамбулского про
изводственного объединения 
«Химпром»: На юге Казахстана 
создан большой комплекс по 
производству желтого фос
фора и кормовых фосфатов.

С прошлого, года мы столк
нулись с  серьезным препятст
вием — на фосфаты сняли гос
заказ, а с переходом на хозрас
чет многие хозяйства стали 
отказываться от наших кор
мовых фосфатов.

В этом году за счет разовых 
экспортных поставок мы план 
вытянем. Но нас волнует самое 
главное — перспектива. Мы не 
просим ни корректировок, ни 
даже изменения нормативов. 
Будем работать. Но нам надо 
формировать 1990 год и 13-ю 
пятилетку. Может быть, есть 
смысл перепрофилировать про
изводство? Во всяком случае, 
нужно принять решение. И в 
этих условиях мы должны под
нять активность самоуправле
ния, роль советов трудовых 
коллективов.

С проблем хозяйского отно
шения к использованию ресур
сов начал выступление брига
дир горнорабочих шахты «Но
вокузнецкая» производственно
го объединения «Южкузбасс
уголь» (Кемеровская область), 
председатель совета трудового 
коллектива В. Ф. Бардышев. 
Добывая полезные ископаемые, 
мы часто не думаем о том, ч.о 
останется после нас. Мне хо
телось остановиться на добыче 
угля открытым способом в Куз
бассе. Под руководством Мини
стерства угольной промышлен
ности мы губим плодородные 
земли —  те, которые должны 
были бы отдать крестьянину. 
Госплан планирует Кузбассу 
увеличение производства угля 
еще на 20 миллионов тонн. Я 
считаю, продолжал оратор, что 
это непродуманное решение. 
Строительство разрезов приве
дет к дальнейшему сокращению 
плодородных земель. Мы про
сим более взвешенно подойти к 
решению этого вопроса.

При этом следовало бы 
-учесть, что сегодня в Кузбассе 
на складах скопились миллионы 
тонн угля, который невозможно 
вывезти из-за нехватки вагонов. 
Для того, чтобы рассчитаться с

рабочим за добытый уголь, при
ходится брать ссуду, а потом 
возвращать ее с процентами. 
Где бы мы ни ставили эти воп
росы, куда бы ни обращались, 
ответа так и не получили.

Говоря о хозрасчете, о хозяй
ском отношении к делу, не мо
гу не остановиться на стоимости 
техники. Отечественный комп
лекс стоит до двух миллионов 
рублей, а такую же зарубежную 
технику некоторые приобрета
ют по 14 миллионов. Я думаю, 
гораздо целесообразнее эту 
технику производить в нашей 
стране.

Нашей шахте планируют сда
вать 150 тонн металлолома в 
месяц. Кто именно установил та
кие нормативы? Если раньше, 
когда не было хозрасчета, мы 
не особенно считались с  этим, 
запросто сдавали металл, а 
вернее, оборудование в метал
лолом, то сегодня деньги счи
таем. Такого количества метал
лолома у нас нет, значит надо 
уничтожать дорогостоящую тех
нику. Разве это по-хозяйски?

В заключение т. Бардышев 
остановился на вопрссах уско
рения перехода на новые мето
ды хозяйствования. Сегодня 
коллективы предлагают арендо
вать заводы для того, чтобы за 
короткое время резко поднять 
эффективность производства. 
Но Минуглепром пока противит
ся этому. Коллектив перейдет на 
аренду, и аппарат опасается, что 
уменьшатся отчисления.

Выступает слесарь-сборщик 
Московского автозавода *м. 
И. А. Лихачева Н. М. Пятчиц. 
Он высказывает опасения, что, 
по его мнению, престиж рабо
чего класса, его роль несколько 
снизились. Почему? Если бы мы, 
рабочий класс, действительно 
постоянно участвовали в управ
лении производством, в управ
лении страной, то, наверное, не 
обращались бы в каждом случае 
к Политбюро, не спрашивали бы, 
почему на нашем предприятии 
экологический вопрос не решен 
или не улучшены социально-бы
товые условия. А  мы сейчас, 
мне кажется, показываем в из
вестной мере свою политиче
скую  инертность, несмотря на 
то, что мы все-таки —  да, я со
гласен с  многими ѵ-̂  остаемся 
наиболее активным в социаль
ном отношении и самым много
численным классом в нашем об
ществе. Мы много лет были от
лучены от того, чтобы управ
лять производством и принимать 
участие в решении государст
венных вопросов, и руководите
ли наши партийные забывали со
ветоваться с  народом.

Выступающий затронул проб
лемы, связанные с Афганиста
ном, о положительном отклике 
и в стране, и за рубежом в свя
зи с выводом ограниченного 
контингента советских войск. 
Он коснулся издержек прямоли
нейной борьбы за трезвость, 
чтобы пьянство побороть, надо 
воспитывать гармонично разви
тую личность, высококультурно
го человека, заполнить его до
суг. Это —  долговременная про
грамма.

Далее оратор затронул вопро
сы деятельности кооперативов, 
подчеркнул, что он за те ко-

• оперативы, которые производят 
материальные ценности.

Говоря о выдвижении* канди
датов в народные депутаты 
СССР, Н. М. Пятчиц сообщил, 
что по 27. округам в Москве 
проходят только 16 рабочих. 
Иные производственные коллек
тивы не могут разглядеть до
стойных людей в своей среде, 
предпочтение отдают кандида
там «с улицы».

Слово предоставляется опти-
• ко-шлифовщику Амурского ма

шиностроительного завода С. Ф. 
Матющенко. Дальневосточники, 
сказал он, поддерживают пере
стройку, но их беспокоит «раз
рыв, который существует меж

ду принимаемыми решениями и 
фактическим претворением их в 
жизнь. Складывается ситуация, 
когда наверху принимают пра
вильные решения, но где-то на 
середине пути они размываются 
и доходят до нас в искаженном 
виде. Это ведет к потерям в пе
рестройке. Это не только моя 
позиция. Так считают большин
ство дальневосточников. Что 
же касается системы управле
ния народным хозяйством, то, 
на взгляд оратора, здесь не вид
но особых сдвигов, прежде 
всего —  в работе центральных 
органов, министерств и ве
домств. По-прежнему продол
жается их диктат по отношению 
к трудовым коллективам.

Беспокоит также падение ре
альных доходов дальневосточ
ников, жителей северных 
районов в сравнении с жи
телями центральных и юж
ных районов страны. Гото
вящееся сейчас решение по 
упорядочению районных коэф
фициентов должно учесть и 
уравнять коэффициенты в се
верных районах по максимуму 
за счет госбюджета, иначе для 
скорейшего развития Сибири и 
Дальнего Востока невозможно 
будет ни привлечь специали
стов. ни удержать коренное на
селение.

Неоправданно, считает высту
павший, затягивается реформа 
политическо; системы на ме
стах. в частности, это касает
ся повышения прав местных 
Советов. До сих пор нет ясно
сти в вопросах формирования 
их бюджетов, не отлажен эко
номический механизм взаимо
действия Советов разных уров
ней: оайонного. городского и 
краевого. Здесь опять продол
жается диктат вышестоящих 
органов.

Говоря о новой избирательной 
системе, оратор отметил не
которые недостатки, в частно
сти, в плане гарантированного 
участия представителей тру
дящихся масс, рабочих и кре
стьян. На практике предпочте
ние отдается интеллигенции, 
служащим, техническим работ
никам. Кое-кто даже заявляет, 
что предстоящий первый Съезд 
народных депутатов СССР —  
это не съезд передовиков про
изводства. Рабочий должен сто 
ять только ѵ станка, а решение 
государственных вопросов, мол, 
по плечу лишь интеллигенту.

В своем выступлении оратор 
также остановился на некото
рых вопросах экономики и эко
логии региона, других насущных 
проблемах населения Дальнего 
Востока.

Беседа была продолжена об
меном мнениями, репликами с 
мест. В обмене мнениями приня
ли участие: шлифовщик Москов
ского завода счетно-аналитичес
ких машин В. В. Пушкарев, бри
гадир разреза «Богатырь» объ
единения «Экибастузуголь»
В. Ж. Мукишев, буровой мастер 
объединения «Куйбышевнефть» 
И. Г. Феклов, бригадир Харьков
ского домостроительного ком
бината А . И. Марченкц, проход
чик управления «Союзгидроспец- 
строй» Ю. К. Шульга, бригадир 
комбината «Печенганикель»
А. И. Середич, аппаратчица про
изводственного объединения 
«Фосфорит» Т. Ф. Гаврилова, 
аппаратчик Чирчикского произ
водственного объединения
«Электрохимпром» А. С . Касим- 
ходжаев, электролизник Иркут
ского алюминиевого завода 
Г. - Г. Силкин, водитель трамвая 
Казанского . трамвайно-троллей
бусного управления Ф . Г. Фах- 
риева, бригадир монтажников 
производственного объединения 
«Гродножилстрой» А. А . Хане- 
вич, крановщик треста «Астра- 
ханбургаз» «В. В. Андриевский, 
бригадир электриков рижского 
завода «Автоэлектроприбор» 
Н. А . Стакла.

Итоги встречи подвел М. С, 
Горбачев.

М .
Выступление 
С. ГОРБАЧЕВА

Наверное, одной встречей мы 
не исчерпаем все проблемы, ко
торые могут быть предметом 
заинтересованного, открытого 
обсуждения. Из этого делаю вы
вод: такие встречи должны быть 
регулярными, включая поездки 
на места, встречи в цехах, на 
предприятиях, откровенный, уг
лубленный разговор с рабочими 
и инженерно-техническими ра
ботниками. Линия ЦК КПСС, пра
вительства, руководства страны 
на* постоянный, регулярный об
мен мнениями, совет с рабочим 
классом должна не только не 
ослабевать, но, напротив, наби
рать силу. Чем больше входим в 
перестройку, чем больше она 
преподносит сюрпризов, ставит 
новые вопросы, тем больше пот
ребность в таких контактах. По
тому что только так можно по
чувствовать, осознать, как об
стоит дело с  ходом перестрой
ки, как себя чувствуют люди, 
что получается, улавливать на
зревшие вопросы и проблемы, 
требующие безотлагательного 
продумывания, принятия мер., 

■■Сегодняшний разговор еще 
раз нас убеждает в этом. Бла
годарю вас за эту встречу, за 
то, что вы приехали не с ре
чами, а с мыслями, впечатле
ниями, с  настроениями. Это 
важнее, товарищи, чем заранее 
написанные тезисы.

Сегодня состоялся разговор 
очень содержательный по са 
мым строгим критериям. Это 
большой и важный, государст
венный разговор Все, о чем вы 
говорили, принимаем к рассмо- 

л трению. В том числе и спорные 
вопросы, потому что они идут

от жизни, от горячей заботы 
рабочих о стране.

Мы много говорили: государ
ство, государство, государство. 
А в это время зачастую строи
ли на скорую руку города, по
селки, гибли, засорялись целые 
районы, портились оекм и т. д. 
А что такое государство? Да 
это же мы с вами! Это —  рес
публики, области, города, села, 
коллективы, наши семьи. Вот 
если так понимать государство, 

•то это —  верно. Поэтому все то, 
о чем говорилось в ходе этой 
непринужденной, открытой 
встречи, можно назвать боль
шим и важным, государствен
ным разговором.

Мы принимаем к сведениг 
то, как вы оцениваете нынеш
нюю ситуацию в стране. Это 
первое. Второе —  здесь много 
было поставлено вопросов, ко
торые заслуживают того, чтобы 
мы их рассмотрели. Одни поли
тические, идеологические — 
должны быть рассмотрены в 
Политбюро, в ЦК. Другие —  в 
правительстве, в министерствах 
и ведомствах. Мы дадим соот
ветствующие поручения. Обоб
щим сегодняшний разговор, по
стараемся все учесть.

Есть вопросы, которые требу
ют глубокого продумывания. Ду
маю, вы не заподозрите нынеш
нее руководство в том, что оно 
глухо к нуждам и чаяниям лю
дей, жизненным проблемам. 
Жизненные условия складывают
ся непросто. Во многих городах, 
республиках их нужно улучшать, 
улучшать решительно. Если бы, 
прямо скажем, этого не было.

не нужна была бы и перестрой
ка. Сама жизнь нас подвела к 
перестройке, и мы пошли по ее 
пути. Дали принципиальнейшую, 
открытую, правдивую оценку 
всему нашему прошлому. Кста
ти, это было и наше время, мы 
за него тоже в ответе. На на
шем счету и все то, что было . 
хорошего народ трудился, 
страну поднимал,— и то, что мы 
проглядели, о чем прямо сказа
ли на январском (198,г г.) Пле
нуме Центрального Комитета 
партии. Крупные упущения и 
просчеты в политике привели к 
деформации социализма, обер
нулись большими потерями, 
сильно задели судьбу страны, 
общества, жизненные условия 
людей, негативно сказались на 
всей нашей жизни. Мы это все 
сказали, осознали свою ответ
ственность.

Мы пошли по пути извлечения 
самых жестких, самых требова
тельных уроков из прошлого. 
Для чего мы это делали? Для 
того, чтобы решить, как же 
жить дальше, каким путем дви
гаться, что менять в политиче
ской и экономической системах.

Мы пошли на то, чтобы все 
это обсуждать открыто, по са 
мым строгим меркам, по самым 
строгим оценкам. Приходим к 
выводу о том, что революцию 
делали не напрасно, народ взял 
власть в свои руки не напрасно. 
Созданы огромные предпосылки 
для того, чтобы двигать дальше 
^ ш е  общество, несмотря на 
все трудности. И надо прямо

(Окончание на 3-й стр.)
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сказать, что интерес к социа
лизму, вера в социализм, при
верженность этому строю, не
приятие частной собственности, 
неприятие эксплуатации челове
ка человеком —  все эти наши 
ценности вошли в кровь и плоть 
целых поколений советских лю
дей. И сегодня такой настрой 
не только у рабочего класса, но 
и у всех трудящихся.

Не крикуны и демагоги, не 
всякого рода авантюристы опре
деляют наш сегодняшний и 
завтрашний день. Мы настолько 
сильны, что можем их терпеть. 
Хотя многие из вас сегодня го
ворили о  том, что кое-где пора 

'И законы употребить.
У нас. кстати, есть законы, 

предусматривающие ответст- 
- венность за разжигание межна

циональной розни, подстрека
тельство ко всякого рода бес
порядкам.

Демократия, товарищи, всегда 
идет рядом с  ответственно
стью, с  политической культу
рой. с  добросовестностью, че
стностью. долгом. Она откры
вает дорогѵ для людей, дейст- 

, вительно заботящихся о стра- 
' не, приверженных нашему делу, 

социализму, нашим целям. Де
мократия —  не для тех, кто 
мельтешит, пытается вставить 
палки в колеса перестройки. 
Народ разобрался: у этой пуб
лики ничего конструктивного 
за душой нет. Они хотят нас 
вернуть к тому, от чего мы 
уходили через революцию, пе
ределывая свой мир. Пусть в 
переделках допущены просче
ты. но все-таки мы вышли на 
дорогу большого развития. И 
для нас сейчас самое главное
—  возродить ленинскую кон
цепцию социализма.

Власть — трудящимся, земля
—  крестьянам, мир — наро
дам. Это все остается. Но 
посмотрите, как развивались 
процессы. Мы ликвидировали 
частную собственность. но 
ввели такие системы хозяйство
вания, которые подняли власть 
бюрократии оторвали рабочего 
о г средств производства. Ради 
чего совершалась революция? 
Ради того, чтобы рабочий был 
хозяином не только по Консти
туции, но по существу управлял 
государством и думал, заботил
ся, как эффективнее использо
вать свою власть. Через рефор-

і  му. аренду, подряд, через са- 
’ ’ моуправление коллектива, через 

хозрасчет мы возвращаем чело
века в состояние хозяина на 
производстве.

Точно так же надо сделать, 
чтобы крестьянин был хозяином 
на земле. А его оторвали от 
земли, от природы, он стал 
поденщиком. Да разве будет на 
земле при таком порядке устой
чивый урожай, хорошие резуль
таты? Нет Мы на предстоящий 
Пленум ЦК КПСС по аграрным 
вопросам выйдем с крупными 
предложениями.

Власть. О ней все сказано в 
Конституции, наша Конституция

была и остается прогрессивной. 
Советы. Это же органы, которые 
рождены самими трудящимися, 
но человека и тут оторвали от 
власти. Политический процесс 
протекал не так, как он дол
жен проходить. Мы должны воз
родить, восстановить Советы, их 
власть реальную. А то ведь де
путаты ходят, уговаривают, 
упрашивают: помоги, дай то, дай 
это. Депутаты избраны народом, 
они должны определять полити
ку местную, региональную, а 
на верхнем уровне —  политику 
государственную, контролиро
вать работу исполнительных ор
ганов.

Действительно, надо сделать 
так, чтобы и в экономическом 
плане Советы не были попрошай
ками, чтобы у них была реаль
ная власть, опирающаяся на 
твердые правовые положения. 
Так должно быть и так будет, 
товарищи. Мы хотим возродить 
власть Советов в полном объе
ме — и в политическом плане, 
чтобы принимались главные ре
шения, и в экономическом пла
не, чтобы Советы обладали ре
альной силой, опирались на ре
альные ресурсы, могли бы ре
шать проблемы местного, регио
нального, республиканского зна
чения. Я хочу, чтобы вы были 
убеждены в том, что все, что 
нами задумано, ленинские за
мыслы будут воплощены в ре
альные процессы в экономике, 
демократии, в духовной сфере.

Непросто идет процесс, очень 
непросто, товарищи. Мы —  дети 
своего времени. Если бы дело 
было только в бюрократах, ес
ли бы только в них. Но ведь 
бюрократ опирается и на инерт
ность трудовых коллективов, и на 
нежелание менять отношение к 
делу, менять формы организа
ции работы, жизни. По его мне
нию, пусть все остается, как 
было. А это допустить нельзя. 
Сегодня прозвучало твердо, яс
но, четко, как это всегда быва
ет, когда встречаешься с рабо
чими, что нельзя нам жить и ра
ботать по-прежнему. Многое на
до менять, если мы хотим, что
бы страна не отстала. И нас не 
испугают трудности. Перестрой
ка обнажила накопившиеся проб
лемы. Понимая это, мы выраба
тываем меры для их решения.

Приветствую самое главное, 
что здесь прозвучало: рабочие
— за перестройку. Многие из 
вас высказали неудовлетворе
ние тем, что она идет медлен
но, что есть сбои, что кое-кто 
пытается вставлять .палки в ко
леса и что ЦК, правительство 
должны это видеть и действо
вать решительно. (Аплодисмен
ты).

Вот это — самое главное. То, 
что вы нам тут, как говорят, со 
ли и перца подсыпали — это то
же хорошо. Значит, вы нам ве
рите.
'М ы , товарищи, в одной лодке. 

Мы все заинтересованы, чтобы 
это колоссальное предприятие— 
наша перестройка —  удалось. 
Мы просто обречены всеми си
лами добиваться успеха, ибо 
это —  наша судьба.

Вы посмотрите, что происхо
дит в стране. Все общество при
шло в движение. Народ же не 
узнаешь! Все пришло в движе
ние, все меняется. Перестройка 
набирает силу, народ, рабочие 
проявляют все большую требо
вательность и принципиальность. 
Но важно и другое: позицию на
до занимать прочную, не сда
вать, не паниковать, не отраба
тывать, как говорят, назад. Мы 
не можем отступать назад, мы 
не можем даже остановиться. 
Надо, наоборот, идти тверже 
вперед.

Сегодня мы —  на переломном 
этапе. У нас есть все — и плю
рализм мнений, и. гласность, 
внедряется хозрасчет, но есть 
еще и старые командные ме
тоды работы. И люди все-таки 
преодолевают тяготы труднейше
го переходного периода. Это 
самый трудный период, когда 
мы приступили к делу. И то, 
что рабочий класр так стоит за 
перестройку, поддерживает ее, 
трудится с каж ды м , днем все 
эффективнее, компетентнее ре
шает политические и экономи
ческие задачи,—  это, товарищи, 
нас всех воодушевляет. Вместе 
мы справимся, как бы ни было 
трудно.

Дело в том, что политику пе
рестройки приняла страна. Это 
главное. Народ уже не допустит 
того, чтобы кто-то пустил наше 
дело по ветру. Перестройка на
ступает кое-кому на пятки, по
этому понятно их бурчание, не
довольство. Все это встанет, то
варищи, на свое место. Пере
стройка —  это для всей*страны, 
для всего народа, для каждого 
человека. Она нужна с позиций 
больших и перспективных инте
ресов. Пойдет в гору промыш
ленность, аграрный сектор, ста
нут развиваться сферы услуг, 
культуры и досуга —  все это 
обернется новыми жизненными 
условиями для народа. Пойдет 
перестройка в сфере междуна
родных отношений —  опять же 
это будет в наших интересах.

Теперь о кадрах. Специали
сты, знающие люди нам крайне 
нужны. Нужен качественно но
вый кадровый корпус, который 
бы понимал перестройку, вос
принимал ее душой, все свои 
знания отдавал делу обновле
ния. Где захлебывается наша пе
рестройка? Где происходят 
сбои? Действительно, здесь то
варищи уже говорили о пра
вильности и своевременности 
принимаемых в центре решений. 
Но где-то они на пути к трудо
вому коллективу так трансфор
мируются, что зачастую обес
кровливаются, выхолащивают
ся. Кто-то чего-то выжидает, 
не хочет перемен. Будучи в Ле
нинграде, я сказал, что мы 
должны дать всем шанс. Дать 
время, чтобы все - обдумать, 
взвесить. Мы такой шанс дали, 
товарищи. Почти четыре года 
прошло. Сегодня мы почувство
вали, что у вас терпение на 
пределе, что мы подчас прояв
ляем излишнюю терпимость.

Но давайте и поразмышляем:

кому в трудовом коллективе 
закон дает право решать все 
кадровые вопросы? Вам. Где 
же совет трудового коллектива? 
Собирайтесь и решайте. Кстати,- 
многие это делают. Так й дей
ствуют. Мне об этом говорили, 
например, на Надеждинском 
металлургическом заводе в Но
рильске. Надо смелее двигать 
экономическую реформу, тогда 
кадровый вопрос будет решать
ся быстрее. Что, к примеру, 
значит аренда? Это же —  новая 
расстановка кадров. На заводе, 
в цехах, на уровне бригады. 
Есть структуры над предприя
тиями, вот с этим должен разо
браться центр. Мы это доведем 
до конца, товарищи.

Есть кадры на уровне района, 
города и т. д. Иной ни шатко 
нм валко отбывает на работе 
положенное время и доволен. 
Как говорят, хорошо устроился. 
Но вот мы проводим политиче
скую реформу, посмотрите, ка
кой в ходе ее формируется кад
ровый корпус, депутатский кор
пус? Уже сейчас ясно: Советы 
наши преобразятся. Да, всем 
будет нелегко, но народ разбе
рется,- найдет толковых, до
стойных людей, выдвинет их.

Кто-то здесь выступал, гово
рил: хорошие у нас подобра
лись руководители на предприя
тиях. И так, наверное, многие 
могли бы сказать. Действитель
но, уже за эти годы стал фор
мироваться хороший корпус. Я 
думаю, что так будет и дальше.

Старыми методами работать 
было легче. Все было отработа
но: номенклатура —  этого убра
ли, этого поставили. А пере
стройка сама выкристаллизовы
вает, кого сохранить, а кого 
надо заменить. Сама выявляет 
людей, которые могут взять 
и повести дело. Хорошо пом
ню, что раньше в сельском 
хозяйстве за пять лет состав 
руководителей колхозов и сов
хозов в некоторых областях ме
нялся на 60— 80 процентов. Ну 
и что в результате —  улучша
лось дело? Нет. Сама по себе 
смена ничего не дает. Нужна 
смена умная, на основе того, 
как человек воспринял пере
стройку, насколько у него хва
тает компетенции в нынешних 
условиях оценить ситуацию, 
воспринять новые формы орга
низации труда и производства, 
как он ведет себя с людьми. 
Это вопросы, которые мы долж
ны решить в рамках демократи
ческих процессов —  и в сфере 
экономики, и в сфере политики.

Пока вы, товарищи, в советах 
трудовых коллективов сами не 
будете решать кадровые вопро
сы с помощью парторганизации, 
с участием профсоюзов, по-на
шему, по-социалистически, ни
чего не изменится. Хватит нам 
«котов в мешках», которых за
возили в районы, в области. На
верное, будем, конечно, пред
лагать людей и со  стороны, это 
нормально Где-то сформиро
вался хороший человек, опыт
ный руководитель, его не надо 
отвергать. Но все-таки люди 
должны сами решать.

Как ни парадоксально, но 
сейчас нередко прогрессивным 
переменам в экономике проти
вятся сами специалисты и руко
водители. В чем дело? У нас 
был разговор об этом в Полит
бюро. В последние годы, когда 
в колхозах и совхозах, на пред
приятиях оклады специалистам 
повысились, да плюс за перевы
полнение они еще получают по 
нескольку окладов в год, у них 
все проблемы оказались решен
ными. Ведь зарплата уже выве
дена, гарантирована, не привя
зана к результатам работы. Она 
не стимулирует поиск новых 
форм хозяйствования, научно- 
технических решений, выход на 
высшую производительность 
труда. С внедрением же, ска
жем, аренды забот у специали
ста прибавится, а прибавка к 
зарплате будет зависеть от ре
зультата.

Пусть умные, дельные специ
алисты зарабатывают столько, 
сколько им положено. Надо це
нить таланты и знания, это в 
любом государстве самое глав
ное. Америка скупает по всему 
миру «мозги», не жалеет денег 
на ото. И мы должны всячески 
поднимать достоинство талант
ливого человека, того, кто дей
ствительно работает на народ, 
отдает ему силы и знания. И 
поощрять материально. Это, 
кстати, вполне укладывается в 
рамки с<?циалистического прин
ципа: от каждого —  по способ
ности, каждому —  по труду. 
Пусть зарабатывают. Но —  что
бы дело двигалось. А сейчас они 
нередко зарабатывают, ничего, 
собственно, не меняя, действуя 
по-старому. Выходит, эта систе
ма устарела. Значит, нам надо 
вместе об этом подумать.

Некоторые говорят, что те
перь, когда хозяйства и пред
приятия на аренду переходят, 
пусть сами люди разбираются, 
кому какой устанавливать та
риф. Они знают и доходы, и 
вклад каждого. Верно. Есть 
только один вопрос, связанный 
с социальными гарантиями. Это 
вытекает из природы нашей со 
циалистической системы. Долж
на быть гарантия государства, 
что минимальная зарплата при 
всех ситуациях и перипетиях у 
человека все-таки будет. Это 
надо обдумать и брать в расчет. 
У нас обязательно должна быть 
социальная защищенность тру
дового человека. Так же, как 
бесплатная медицина, бесплат
ное образование. Но что ка
сается тарифа, разрядов, сдель
щины — это все надо посмот
реть. Не надо сейчас, с  ходу, с 
маху решать. Когда выйдем на 
аренду широким фронтом, тог
да многое и освоим, поймем. 
Вот сегодня выступал водитель- 
арендатор товарищ Сысоев. Он 
рассказал о своей тарифной сет
ке. Есть арендованный автомо
биль и, хоть ты имеешь третий, 
хоть первый класс,— работай и 
делай дело. И уже другие отно
шения. Другой уровень работы, 
отдачи. Все это требует обду
мывания. И главное —  не шара

хаться из крайности в край
ность.

Думаю, что мы подберем 
ключи к тому, чтобы стимулиро
вать наши кадры для более 
энергичных и эффективных дей
ствий по.осуществлению рефор
мы. Наши с вами мнения совпа
дают. Ни мы здесь, в центре, ни 
вы, представители трудовых 
коллективов, не против того, 
чтобы люди зарабатывали — и 
руководители, и рядовые. Но 
пусть это будет на основе дви
жения вперед. На базе новой си
стемы производственных отно
шений, в которых главным дей
ствующим лицом будет сам че
ловек-труженик.

Дело, товарищи, будет всегда 
надежным и перспективным, ес
ли рядом с новой системой эко
номических отношений будет 
идти научно-технический про
гресс. Захлебнется любая про
грессивная система, если не 
будет опираться на научно-тех
нический прогресс. Я, например, 
считаю очень серьезным вклад 
генерального директора НПО 
«Квант» Ю. В. Скокова и его 
товарищей специалистов в де
ла объединения. Они решили, 
что каждые четыре года долж
ны выходить на новую продук
цию, на новую технологию. Ина
че —  прекращается рост пред
приятия, его доходов, захлебы
вается дело. Большую работу 
провели эти товарищи. И я это 
приветствую, поддержал их ини
циативу на городской парткон
ференции.

Тема научно-технического про
гресса неоправданно мало под
нимается в нашей прессе, в 
средствах массовой информации. 
А об этом надо писаТь и гово
рить.

Сегодняшний разговор еще 
раз показал, что на июньском 
(1987 г.) Пленуме ЦК КПСС мы 
правильно определили и выде
лили животрепещущие, неот
ложные задачи: жилье, продо
вольствие и товары. Мы будем 
основательно этим заниматься. 
В строительно-жилищной про
грамме нужно выходить на не
стандартные решения за счет 
местной инициативы, за счет 
развертывания базы на местах. 
У нас сейчас будет все упирать
ся в стройматериалы, в строи
тельную базу. Это уже видно. 
Это —  критический пункт. На
до выходить из этого положе
ния, выходить, высвободив ини
циативу людей через хозяйст
венный способ.

Что касается небольших 
предприятий, то объединяйте 
свои усилия, объединяйте сред
ства —  действуйте сообща. 
Только так, товарищи, всена
родно, надо решать эту проб
лему. А то, что это можно, по
казал и Казахстан, и Орловская, 
Липецкая области, и другие 
регионы.

Потребительский рынок у нас 
в напряженном положении. Гуля
ет огромная масса денег. Надо 
наращивать товарную массу, 
продовольствие и промышлен
ную продукцию. И особенно. — . 
развивать сферу услуг. Не было
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внимания к этой сфере. Мы пы- 
і  -лись раньше решать проблему 
сбалансированности рынка через 
винно-водочные изделия, через 
импорт, рост цен на пушнину, 
на золото, но все это было не 
то. Сейчас взяли правильный 
курс —  создавать базу для про
изводства товаров, крупную, 
современную отечественную 
базу. Переоснащать легкую, 
пищевую, перерабатывающую 
промышленность, двигать сель
ское хозяйство, сферу услуг. 
Здесь возможности безгранич
ны. и будем активно искать 
подходы, решения. Уже в этом 
году мы должны выйти на зна
чительный прирост, товаров.

В нашей действительности, 
товарищи, есть и проявления 
групповых, эгоистических ин
тересов. Пресса начала подни
мать эти вопроса, и правильно 
делает. Да. кое-кто думает: сор
вал сегодня куш, хорошо, зав
тра будет другой. Ухитрился со
кратить дешевую продукцию, из
бавиться от нее, даже если она 
нужна людям, и доволен. Нет, 
это проигрыш, товарищи. Это 
все'равно вернется бумерангом 
к тебе самому — через мага
зин, через прилавок, через ате
лье и т. д. Поэтому увеличение 
производства товаров народ
ного потребления, развитие 
сферы услуг — общая наша за
дача. Все должны заниматься 
этим. Вот — настоящий, госу
дарственный подход. И рабочий 
класс должен держать все это 
под контролем. Точно так же. 
как рабочий класс должен дер
жать в поле своего зрения и 
вопросы распределения. Мы до
ведем до конца вопрос о ра
бочем контроле, разработаем 
документ, который бы давал 
полномочия рабочему контролю, 
чтобы эта форма была дейст
венной. ибо жулья у нас раз
велось немало.

И это тоже задача неотлож
ная, вы правильно обратили вни
мание^ что тут нужно прояв
лять больше жесткости, надо, 
чтобы законы действовали. Нам 
нужно усилить борьбу со всеми 
негативными явлениями, пре
ступными элементами, с  теми, 
кто на человека, на собствен
ность, личную и государствен
ную, руку поднимает, кто жуль
ничает, мошенничает, тунеяд
ствует. Надо повести борьбу на
ступательно и решительно.

Перестройка началась с  поста
новки вопросов, проблем, их об
нажения. М р дальше будем 
познавать свое общество, уг
лубляться в корни явлений, ко
торые нас беспокоят. Но, това
рищи, перестройка состоится, 
достигнет успеха, если за по
становкой проблем, за анализом 
последует конструктивная, 
трудная, напористая, живая ра
бота.

Я должен повторить: кое-кто 
из работников, и целые коллек
тивы, да и некоторые органы 
прессы задержались на митин
говом этаое. Шумим, братцы, 
шумим, и кое-что уже и про
шумели. Уже своих упущений, 
упущений за годы перестройки

у нас накопилось порядочно. По
этому сейчас надо сделать упор 
на действительно практическую 
работу, сейчас время практиче
ской работы, сюда должно быть 
повернуто внимание и трудовых 
коллективов, и органов управле
ния, и партийных органов, и 

-средств массовой информации.
Думаю, правильными были за

мечания в адрес нашей прессы. 
Принцип здесь должен быть та
ким: надо сохранять критиче
ский подход к своей работе, к 
прошлому,' гласно решать все 
вопросы. Но дискуссия дискус
сии рознь. Что такое, к приме
ру, дискуссии о многопартийно
сти? Они беспочвенны. Ведь 
можно и при трех-четырех пар
тиях такой диктат держать, что 
никто и не пикнет, не вздохнет 
свободно! Важно, чтобы атмос
фера в обществе была демокра
тической, чтобы действовали де
мократические институты, что
бы народ реально мог принимать 
решения, держать дела под 
контролем, критиковать. Демо
кратизация общественной жизни, 

-государственной жизни, глас
ность — вот главное. Партия бу
дет решительно идти этим пу
тем, весь свой авторитет упот
ребит на то, чтобы поддержи
вать эти процессы. Это значит, 
что в рамках демократии мы 
должны отстаивать наши ценно
сти, давать отпор тем, кто нам 
мешает, кто подбрасывает вся
кие надуманные, сомнительные 
идеи. Это делают люди безответ
ственные, теоретически и поли
тически несостоятельные.

Наша партия располагает 
большими возможностями. Она 
доказала свою силу, зрелость. 
Она является партией, способ
ной выдержать все испытания, 
взять на себя ответственность 
за все, что произошло и проис
ходит в стране. Она предложи
ла политику, отвечающую ко
ренным всенародным чаяниям и 
интересам, и будет эту полити
ку отстаивать. И мы надеемся, 
товарищи, на деятельную под
держку рабочего класса. Это— 
его партия, она проводит и бу
дет проводить его идеологию. 
Всякие допущенные прежде
искривления отбросим, преодо
леем. Вас кровно беспокоит — 
это показала и нынешняя встре
ча —  судьба партии, судьба
страны, судьба социализма. 
Правильно. Это —  ваша партия. 
Это —  наша с вами партия! (Ап
лодисменты).

Желаю всем вам успехов;! тке- 
лаю твердо держать позицию
рабочего класса. Без твердой и 
решительной позиции рабочего 
класса мы просто не сможем
решить исторические задачи пе
рестройки. Это —  главное. Ника
кая политика ничего не стоит,- 
если она не будет поддержана 
и реализована рабочим классом. 
Мы видим, чувствуем такую 
поддержку. Мы от намеченного 
курса не отступим. И сегодняш
няя встреча нас еще больше 
вдохновила, укрепила в этом.

Всего вам доброго!

(ТАСС).

ГРАНИ БОЛЬШОГО 
Т А Л А Н Т А

«Творчество композитора должно выражать дух его ро
дины», —  эти слова Рахманинова могут служить эпиграфом 
ко всему многогранному труду Евгения Светланова —  ди
рижера, композитора, музыкального и общественного дея
теля.

Выдающийся мастер со
ветского искусства, народ
ный артист СССР, лауреат 
Ленинской премии отмечает 
свое 60-летие. Этому собы
тию бы л посвящен юбилей
ный вечер, состоявшийся 15 
февраля в Больш ом зале 
Московской консерватории.

•Именно здесь, в стенах 
одного из старейших музы
кальных вузов страны, Е. 
Светланов впервые заявил 
о себе как о самобытной 
творческой личности. Еще в 
студенческие годы он бый 
принят в стажерскую груп
пу Больш ого театра Союза 
С С Р, а спустя неполных де
сять лет  стад его главным 
дирижером. За последние 
четверть века музыкант вы
сочайшего класса снискал 
поистине мировое призна
ние, возглавляя Государст
венный академический сим
фонический оркестр ССС Р.

Талантливый пианист, Све
тланов откры л слушателям 
многие страницы фортепи
анного наследия. Он автор 
книг и статей, отражающих 
глубокую  заинтере с  о в а н- 
ность больш ого художника 
в решении актуальных про
блем  музыкальной . жизни. 
Ш ироко известна его м узы 
ка, пронизанная простым, 
искренним языком русской 
лирики.

—  Нам важно как зени
цу ока хранить в чистоте ве
ликие завоевания нашей му
зыкальной культуры, —  счи
тает Евгений Федорович. —  
Все лучш ее, что накоплено 
отечественной музыкой цро- 
ш лы х лет, должно звучать 
постоянно, воспитывая но
вые поколения слушателей.

Верный своим творчес
ким принципам, дирижер
включил в программу вече
ра сочинения русских клас

сиков. В исполнении Госу
дарственного академического 
симфонического орке с т р а 
С С С Р под управлением Е. 
Светланова прозвучала му
зыка Римского-Корсакова, 
Чайковского, Рахманинова, 
Скрябина.

Много добрых слов было 
сказано в этот вечер в ад
рес юбиляра, чьи заслуги от
мечены почетным званием 
Героя Социалистичес к о г о  
Труда. Выступившие на че
ствовании представители го
сударственных и обществен
ных организаций, коллеги 
говорили о том, что искусст
во Е. Светланова обращено 
к мыслям и чувствам совре
менников. Художник ред
кого по масштабам и глуби
не таланта, он всегда нахо
дится в гущ е нашей музы
кальной и общественной жи
зни.

На вечере присутствова
ли  М. С. Горбачев с супру
гой и В. А . Медведев с су
пругой.

(Т А С С ).

БЕСЕДА В СОВЕТЕ МИНИСТРОВ 
ГРУЗИНСКОЙ ССР

Первый заместитель Председателя Совета Министров 
Грузинской ССР 3. Чхеидзе принял режиссера, ученого и 
общественного деятеля ФРГ Вольфганга Фрикке.

Большой друг Грузии, по
сещавший ее неоднократно, 
он приехал с благородной 
миссией: принять участие 'в 
решении проблем охраны 
здоровья детей —  инвали
дов с  детства. По инициати
ве популярнейшего актера 
и режиссера Ф Р Г  Германа 
Ведекинда и премьер-мини
стра Зем ли  Саар Оскара Л а 

фонтена, внесших огромный 
вклад в укрепление дружбы 
и взаимопонимания между 
жителями Ф Р Г , в частности 
Саарбрюккена и Земли Са
ар, и нашей республики, ме
ждународная организа ц и я 
«И д р и ар т» в рамках своей 
благотворительной деятель
ности выделила Грузинско
му отделению Советского

детского фонда имени В .'И . 
Ленина миллион долларов. 
Они предназна ч е н ы для 
строительства на территории 
республики деревни для  де- 
тей-инвалидов.

3 . Чхеидзе от имени пра
вительства республики вы
разил благодарность за  этот 
благородный жест. Это, под
черкнул он, ещ е одно сви
детельство добрых отноше
ний между нашей страной и 
Ф Р Г .

(Г Р У З И Н Ф О Р М ).

КАНДИДАТЫ НАРОДА
РЕГИСТРАЦИЯ КАНДИДАТОВ 
В НАРОДНЫЕ ДЕПУТАТЫ СССР

Не заседаниях окружных избирательных комиссий про
должается регистрация кандидатов в народные депутаты 
СССР по территориальным и национально-территориальным 
округам.

пульс планет ы  • пульс планеты

ПРОИЗВОЛ ЗАХВАТЧИКОВ

Кандидатами в народные де
путаты С С С Р  по Батумскому 
территориаль н о  м  у избира
тельному округу  № 659 за
регистрированы колхозница 
колхоза села Хала Кобулет- 
ского района Мария Ризаеяиа 
Коицалидзе, 1965 года рож 
дения, и рабочий Батумского 
машиностроительного завода 
Хайдар Мемедович Демура- 
дзе, 1947 года рождения.

П о Батумскому националь
но - территориальному изби
рательному округу № 170 
кандидатом в народные д е 
путаты С С С Р  зарегистрирован 
руководитель объеди н е н и я  
писателей при кино с т у д и и  
«Груэия-фильм» Реваз Шал
вович Табукашаили, 1927 года 
рождения.

Преподавательница потий-

ской средней школы № 10 
Гулчора Акакиевна Матка-
аа, 1947 года рождения, и 
колхозница колхоза села Го- 
рабережоули Чохатаурского 
района Ирма Акакиевна Жге- 
рия, 1966 года рождения, за
регистрированы кандидатами 
в народные депутаты С ССР  
по Потийскому территориаль
ному избирательному округу 
№  666.

Кандидатом а народные д е 
путаты С С С Р  по  О чамчирскому 
сельском у национально-терри
ториальному избирательному 
округу № 490 зарегистриро
ван редактор детского ж ур 
нала «Амцабэ» Алексей Но- 
чиевич Гогу а, 1932 года , рож 
дения.

(ГРУЗИ НФ О РМ ).

«МОЛНИЯ-1»
СООБЩЕНИЕ ТАСС

Израильские оккупанты с помощью жесткого террора пытаются подаапть стрем
ление коренного населения захяаченных арабских земель к свобода. Израильские 
солдаты имеют указанна оккупационных властей баз предупреждения открывать 
огонь по всем, кто им покажется подозрительным.

Н а  с н и м к а :  во время облавы иа улицах Эль-Хаяиля,
Ф отохроника ТАСС.

15 февраля 1989 года а 
Советском Союзе ракетой- 
носителем «Молния» осу
ществлен запуск очередно
го спутника связи «Мол
ния- 1».

Спутник предназначен для 
обеспечения э к с п л у а т а ц и и  
системы дальней телефонно- 
телеграфной радиосвязи, а 
также передачи программ

Центрального телеви д  е н и я 
С С С Р  на пункты сети «Орби
та».

Спутник выведен на высо- 
коэллиптичеокую орбиту с 
апогеем 38.937 километров в 
Северном  полушарии и пери
геем  486 километров в Ю ж 
ном  полушарии. П ериод об 
ращения спутника 11 часов 38 
минут, наклонение орбиты 
62,5 градуса.

В П О С Л Е Д Н И Й  Ч А С

X  р  О Н
Совет М инистров Грузинской 

С С Р  назначил т. Даалмшаили 
Акакия Арчиловича замести
телем министра культуры  Гру
зинской ССР.

Совет Министров Грузинской 
ССР  освободил: т. Бедукадзе 
Д жемала Давидовича от долж 
ности заместителя министра

и к а
местной промыш ленности Гру
зинской С СР  •  связи  с упразд 
нением должности;

т. М хеидзе  О тара Василье
вича от должности заместите
ля министра автомобильных 
дорог Грузинской  С С Р  а связи 
с уходом  на пенсию.

0  НЬЮ-ЙОРК. Президент С Ш А  Д ж ордж  
Буш дал интервью газете «Уолл-стрит джор- 
нэл», а котором  затронул ряд внешнеполити
ческих проблем.

Касаясь отношений с  Советским С ою зом , 
президент заяаил: «Я уж е говорил, что су
щ ествуют новые огромны е возмож ности  и 
проблемы , и я по-преж нему придерживаю сь 
этого мнения. Когда происходит что-то хо
рошее, когда напряженность меж ду  Совет
ским С ою зом  и Соединенными Ш татами 
уменьшается благодаря тому, что Советский 
Сою з предпринимает что-то хорош ее  типа 
ухода из Афганистана, мы должны быть очень 
рады этому. И я этому очень рад. Я менее 
скептически, чем некоторые, оцениваю  го
товность и желание Советского С о ю за  вы
полнить свои обещания. П оэтому я скажу, 
что это  хорош о. Но здесь ещ е  сущ ествует 
много других проблем».

0  КЕЯРУТ. Н есмотря  на соглашение о  пре
кращении огня, подписанное а среду  участ
никами вооруж енного  конфликта в Восточ
ном Бейруте, обстановка здесь остается край
не напряженной. М еж ду  армейскими подраз
делениями и ф ормированиями  «Ливанских 
сил» продолжаю тся отдельные перестрелки 
и уличные бои.

0  ВАШИНГТОН. Корреспондент Си-би-эс 
при Пентагоне останавливается иа американ
ской военной помощ и афганским мятежни
кам. Поставки им сам ой  передовой военной 
техники, отмечает он, а частности, подтвер
дили, что С Ш А  готовы  продолжать оказывать 
им лю бую  помощ ь. Американская поддерж 
ка  мятежников —  одна иэ крупнейших тай
ных операций, которую  когда-либо о сущ е 
ствляло ЦРУ. О на настолько обширна, что 
ее невозмож но сохранить а тайне.

(ТАСС, 18 февраля).
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К 130-ЛЕТИЮ СО  ДНЯ РОЖДЕНИЯ ЭГНАТЭ ниношвили

И з автобиографии Эгнатэ 
Н и н о ш е и л и : «Зим а в  Батуми 
1889 года была ветренно- 
дождливой. На мне бы ла 
рваная летняя оде ж д а
Вставал в 4 часа на рас
свете и в такую непогоду 
долж ен бы л идти до завода. 
Иногда ворота завода были 
закрыты, и мне приходилось 
до их открытия стоять под 
проливным дож дем ...» Это 
один из эпизодов тяжелой 
жизни писателя, скончавше
гося от туберкулеза на 35-м 
году от  рождения, оставив 
потомкам один исторический 
ромац, шестнадцать . расска
зов, несколько публицисти
ческих статей...

Н едолго он оставался на 
писательском поприще, но в 
истории грузинской литера
туры  успел оставить значи
тельный след. Потом за ним 
пошла целая плеяда писате
лей, которые, подобно Э. Ни
ношвили, в своем творчестве 
отражали быт грузинского 
крестьянства конца X IX  ве
ка. в эпоху жестокой классо
вой борьбы, дошедшей до 
своего апогея в 1905 году,

Первые п р о и зведения 
Э. Ниношвили бы ли опубли
кованы в газете И льи  Чзз- 
чавадзе «И вер и а ». Она по
знакомила грузинского чита
теля  с рассказами писателя, 
в которых с гражданской 
стойкостью и откровенно
стью описано крайне безвы
ходное состояние трудового 
крестьянства, находящегося 
на грани физического ист
ребления и морального опу
стошения. Это рассказы: 
«П али ае т о м с к о е  о зер о », 
«Странная болезн ь », «С и м о
на»,’  «К ристинэ», «О тверж ен
ная с ем ья », «П у ст ы р ь », « Р ы 
царь нашей страны », «Р а с 
поряж ение» и другие. Часть 
из них бы ла опубликована в 
газете «К в а л и », а роман на 
тему крестьянского восстания 
в Гурии в 1841 году был 
опубликован после смерти 
автора, так как он долго  за
держивался монархической 
цензурой. Он бы л напечатан 
накануне революционных со
бытий 1905 года под заго
ловком .«П ечальн ы е послед
ствия» («С ам ц ухаро шеде- 
ги »).

«П ечальны е последствия», 
или «Восстание в Г ур й и » — 
значительное произведение 
грузинской литературы, де
лает честь автору, создате
лю  первого историко-револю
ционного романа, пропитан
ного протестом, направлен
ного против самодержавной 
власти и феодального наси
лия  над крестьянством. Опи
раясь на документы, Э. Ни
ношвили воспроизводит ре
альное противостояние враж
дую щ их меж собой сил, рас
крывает политические и со
циально-экономические осно
вы крестьянского протеста

Автор сознательно занимает 
и укрепляет позицию того 
слоя общества, которое бо
рется и за политическую сво
боду, и за  раскрепощение 
трудового деревенского на
селения. Идейное руководст
во народным движением ав
тор поручает образованному 
и интеллигентному Гиоргию, 
который хорошо разбирает
ся в классовых противоре
чиях и знает, кто есть кто, 
кто за народ, а кто за гос
подствующую систему. По
тому-то он и провозглашает 
идею объединения всех экс
плуатируемых против общ е
го врага —  царизма. В об
разе Гиоргия —  направляю
щ его крестьянского протеста 
и руководителя борьбы, пи
сатель влож ил свои заветные 
мысли и перспективно ука
зал на верный, но сложный 
путь освободительной борьбы 
ущ емленных масс.

Э. Ниношвили жил жиз
нью персонажей своих про
изведений, всю свою граж
данскую и творческую силу 
он отдал народу.

Он видел, как государ
ственная система обезличи
вала крестьянство и превра
щ ала его в безликую  мас
су, которую можно бы ло ле г
че эксплуатировать. В рас
сказе «Г о ги а  Уиш вили » одна 
деталь подчеркнута словами 
персонажа: «Ч т о  же делать, 
мы старанья не ж алели, но 
если не смогли устроиться, 
значит, так уж положено. 
Ведь не только мы одни в 
таком положении. Среди 
крестьян на сто человек од

ного не сыщешь, чтобы Луч
ше нас ж ил...» Люди дохо
дят до изнеможения, безу
тешное положение вынужда
ет персонаж произведения 
проклясть небо и землю, 
возненавидеть существова
ние. После насилия власти 
имущих, после того, как над
смеялись и надругались над 
его личностью, грязной со
вестью растоптали призрач
ную надежду и радость кре
стьянина, он, Гогиа Уишви
ли, наложил на себя руки и 
уш ел из этого неустроенно
го, бренного мира. Это и бы
ло  выражением отчаяния всей 
трудовой массы.

«Палиастомское оз е р о » ,  
«Распоряж ение», «П исарь 
М осе» и другие произведе
ния отображали сплошные 
неудачи и несчастия угнетен
ных волею чиновников-про- 
ходимцев честных, но ли 
шенных прав и возможно
стей защитить свое сущ ест
вование трудящихся.

Наступлению капиталисти
ческих отношений и проле
таризации крестьянства пи
сатель посвящает рассказы 
«Странная бо лезн ь » и «К р и 
стинэ». Крестьяне отрывают
ся от деревни и ищут прибе
жище в городе, но неприспо
собленные к иной жизни, го- 
гюдскому быту, они оказы- 
иаются на дне бытия, город 
их засасывает, обрекает на 
погибель, на уничтожение 
личности, морали, доброты. 
Омут буржуазной городской 
жизни поглощает чистые 
души крестьянок. Проникно
вение новых экономических

структур в деревню разру
шает в первую очередь пси- 
хоЛогйю труженика («С и м о
н а »).

Острота и актуальность 
тематики и привлекатель
ная сюжетная структура 
рассказов Э. Ниношвили по
служ или для их дальнейшей 
экранизации и инсценировок. 
Еще в 1916 году режиссер 
А. Цуцунава создал первую 
игровую киноленту на сюжет
ной основе «Кристинэ». Экра
низированы были «Ры царь 
нашей страны» (с Н. Вач
надзе и К. Микаберидзе), 
«Палиастомское о зер о » (с
С. Закариадзе). Большой по
пулярностью пол ь з о в а л -  
ся фильм «Д ари ко», снятый 
по нескольким рассказам 
писателя, в главной роли с 
Т. Цицишвили. Была осущ е
ствлена инсценировка расска
за «К ристинэ», а Ш . Дадиа- 
ни использовал творчество 
Э. Ниношвили и написал 
для театра имени К. Марджа
нишвили пьесу «Г ур и а  Ни
нош вили» («Нинош вилис Гу
риа»).

Молодой М. Горький мно
гому научился у  Э. Нино
швили, когда он на заре 
своего творчества, в начале 
90-х годов X IX  века, встре
чался в Тбилиси с писате
лем.

В 1928 году на встрече с 
грузинскими писате л  я м и 
М. Горький, вспоминая свою 
встречу с Э. Ниношвили, 
сказал: « . . .Я  вспоминаю не
которые имена и лица. Осо
бенно запомнился мне образ 
худого и слабого физически, 
но сильного своим творче
ством Ниношвили... Нино
швили бы л молод, в нем бы
ло  много творческой энер
гии. Ниношвили особенно 
удавались образы современ
ных ему людей, а это имеет 
огромное значение».

...Рассказы Эгнатэ Нино
швили при первых же пуб
ликациях привлекали внима
ние и любовь читателей 
своей жизненной правдой и 
художестве и н ы м  слогом. 
«Ниношвили бы л одарен 
природой, настоящим искус
ством, художественной спо
собностью, и отпечаток этой 
способности носит каждый 
его рассказ. Он настоящий 
писатель, настоящий бел
летрист, призванный труже
ник на литературной ни
ве », — такую оценку дает 
поклонник его творчества 
Якоб Гогебашвили. Лучше, 
наверное, не скажешь.

Соломон  ХУЦИШ ВИЛИ.

Н а  с н и м к а :  «тот бюст
Эгнат» Ниношвилн работы 
скульптора Якова Николадэе 
известен каж дому тбилисцу. 
О н  стоит в центре города, а 
саду Коммунаров.

Ф ото Валерия Атабекова.

сссби/яд/, г/е...
...С П ЕК ТА К ЛЕМ  Д Р У Ж Б Ы  
Н А З В А Л И  З Р И Т Е Л И  НО
ВУЮ  РАБО ТУ РУС ТА В- 
СКО ГО  Д Р А М А Т И ЧЕ С К О 
ГО  ТЕАТРА  -  «МО Л  ДА».

О н  создан  в содруж естве  
с киш иневскими коллегам и  по 
пьесе молдавского  д рам атур 
га И она Оуиу.

На первое представление 
спектакля из Киш инева при
была группа театральных дея
телей этой республики, в том  
числе и автор пьесы  Ион 
Пуну.

...НА 12 Ч Е Л О В Е К  У В Е 
Л И Ч И Т С Я  В С К О Р Е  ЧИ С 
Л О  УЧА Щ И Х С Я К О Л Л Е Д 
ЖА « Ф Л О Р А  ХАИС  
С К У Л » В Г О Р О Д Е  КО 
Л У М Б И Я  Ш ТАТ Ю Ж НАЯ  
КА РО ЛИ Н А .

Здесь, в городе  на берегу  
Атлантического океана, а те
чение месяца будут учиться и 
жить в семьях своих сверст
ников старш еклассники 1-й 
тбилисской средней  школы. 
Они берут с собой  подарки, 
изготовлв и н ы е  своим и  -руна
ми, помогаю щ ие узнать исто
рию  и культуру Грузии.

...МОЩ НОЙ П Р Е Г Р А Д О Й  
НА П УТИ  ВОЗМ ОЖ НЫ Х  
П А ВО Д К О В П О Д Н Я Л А С Ь  
НА ПРАВОМ  Б Е Р Е Г У  Р Е 
К И  ТЕХУРА В  Ц Х А К А ЕВ- 
СКОМ РАЙОН Е З Е М Л Я 
НАЯ ДАМ БА.

Н е мешкая, одевать ае  в 
«шубу» из амортизированных 
автопокрышек, стянутых сталь
ной проволокой, начали м е 
лиораторы . Выше по течению, 
у моста, по ко то ро м у  прохо
дит главная здеш няя магист
раль —  Цхакая —  Гегечкори, 
честь дамбы  для больш ей  на
деж ности  покрывается о гр о м 
ными металлическими клетями«в
с заложенными в них глыба
ми  скальной породы  и круп 
ны м камнем. В половодье со 
оруж ение  будет ограждать 
расположенные в низине по
дворья жителей села Накала- 
кеви.

(«Зерв Востока» —  
Г Р У Э М Н ®О Р М |

ОПЕРЕЖАЯ СОБЫТИЕ

НА МЕЖДУНАРОДНЫЙ ФЕСТИВАЛЬ
ТРИ СЦ ЕН И Ч ЕСКИ Х  КОЛЛЕКТИВА ИЗ ТБИ

ЛИ СИ  ПРЕДСТАВЯТ СО ВЕТСКО Е  ТЕАТРАЛЬ
НОЕ И С К У С С Т ВО  В М А Д РИ Д Е .

Академические  театры —  имени Шота Рус
тавели и имени Котэ Марджаниш вили и Тва ір  
марионеток покажут свои  лучшие спектакли 
на традиционном  меж дународном  фестивале 
в столбце Испании, который пройдет с 19 
февраля по 13 марта. Артистам из Грузии 
предоставлена честь открыть этот смотр до 
стижений м ирового  сценического искусства. 
Его первой страницей станет шекспировский 
«Ричард III» в постановке рустааелевцев. В

. гастрольной афише труппы и «Король Лир». 
Дав пять^представлений этих спектаклей, те
атр имени Руставели передаст эстафету Те
атру марионеток. А  этот молодой творческий 
коллектив представит не суд  зрителей и ж ю 
ри спектакль «Осень нашей весны».

Театральную перекличку ведущ их европей
ских трупп завершит спектакль «Хизаны Джа- 
ко», поставленный по роману Михаила Джа- 
аахишеили лауреатом Ленинской премии ре
жиссером  Тем уром  Чхеидзе на сценэ акаде
мического театра имени Котэ Марджанишвили.

(ГРУЗИНФ ОРМ ).

ф  Зиме —  любнмв* пора для ребятишек в Икуривии. Что может быт» приятнее, чем
хрустящему сухому «ногуі

прокатиться на сайках по 
Ф ото Рубана Рухкяна.

НОВЫЙ УСПЕХ САЛУКВАДЗЕ
Олимпийская чемпионка по 

пулевой стрельбе Нино Салук- 
аадэѳ добилась нового успехе. 
На первенстве С С С Р  ео  Льво
ве она завоевала четыре зо 
лотые медали.

...Казалось, это было недав
но. Все мы тепло поздравля
ли грузинскую  спортсменку, 
которая стала ч е  м  п ионкой 
Олимпийских игр в Сеуле, и 
вот ее новый успех. В закры 
том  стрельбище этого укра
инского  города Нине завоева
ла первые места в упражне
ниях МП-5 {586 +  99 очков) и 
М П -10 (574 очка), а также в ко 
мандных соревнованиях. Она 
выступала за первую  армей
скую  сборную . В ещ е одном 
командном  турнире в упраж 
нении ПП-2 оив завоевала се 
ребряную  награду, но в лич
ном первенстве осталась за 
чертой призеров.

Помнится, после возвраще
ния из Сеуле журналисты 
спросили Н ино о том, что

больш ой успех на Олимпиаде 
мож ет охладить ев «интерес» 
к соревнованиям. Ведь звание 
чемпионки Олимпийских игр 
является вершиной в спорте.

—  Нет, —  ответила Н ин о .—  
Нельзя довольствоваться до
стигнутым, если чувствуешь, 
что способен  ещ е  выступать, 
не снижая уровня...

Соревнования во Львове до
казали, что это были не пра
здные слова, Салуквадзв про
должает побеждать, и мы впра
ве  ждать от нее новых успе
хов.

Уверенно выступил а пер
венстве С С С Р  ещ е один пред
ставитель нашей республики—  
кутаисец Илья Чаганаяв, вы 
ступавший в первой сборной 
«Динамо». Он завоевал пар- 
вое  место в командном  сорев
новании а  стрельбе по «бегу
щ ем у  кабану», был вторы м в 
пулевой стрельбе (упражне
ние МВ-12).

*  *  *

|  Н а  с н и м к е :  Ниио Са
луквадзв.

(Фотохроника
ГРУЗИНФ ОРМ а).

ИЗБРАН ПРЕЗИДЕНТ КЛУБА ТБИЛИССКОГО «ДИНАМО»
На первом заседании Совета 

футбольного клуба тбилисско
го  «Динамо», состоявш емся 
15 февраля, на должность его 
президента единогласно из
бран проректор Грузинского 
политехническ о г о  института 
имени В. И. Ленина Отар Це- 
родзв.

О. Ц еродзе  48 лет. Почти 
тридцать из них он отдел сво
ем у  родном у  вузу, пройдя эв 
это врем я  практически все сту
пени от студента до руково
дителя. Последние десять лет 
занимал должность проректо
р а  Он автор 16 научных тру
дов и изобретений. Но глав
ное, за что он удостоен вы 
сокой  чести президента, —  
это его  большая любовь к 
спорту, и особенно к футболу,

С о  спортом он дружит с са
мых юных лет, имеет спортив
ный разряд по футболу. М но 
гие годы  уделял больш ое вни
мание вопросам развития физ
культуры и спорте в политех
ническом институте. Д ев года 
назад  ого усилиями былв со з
дана молодая интересная фут
больная команда Г  ПИ  —  «Шв- 
в ар дени».

—  Спорт, и в частности 
футбол, прочно вош ли в мою  
жизнь, —  говорит Отар Цв- 
родэе .— Я страстный болель
щ ик «Динамо», вместе  со  все
ми делю  радости и неудачи 
лю бимой команды , е  биогра
фии которой мвчалась новая 
история. Ныне зто проф ессио
нальный клуб. Необычно, но 
таковы сегодняш ние требова
ния чашей жизни, соврем ен 

ного  больш ого спорта. И асе 
эти новшества направлены на 
дальнейш ее развитие грузин
ского  футбола. На меня во з 
ложена ответственная миссия 
способствовать этому делу. И 
я прилож у все усилия, чтобы 
оправдать такое доверие. Сей 
час мне  трудно сказать что- 
либо конкретно, необходимо 
немного времени, для того  что
бы  вникнуть в ряд  вопросов. 
Но уверен в  одном  —  мы  бу
дем  работать, перенимая и 
воплощ ая а жизнь все про
грессивное и з  практики, луч
ших профессиональных фут
больных клубов. Наш а зада
ча —  возродить прежние тра
диции «Динамо». К  этому мы 
и б удем  стремиться.

(ГРУЗИ НФ О РМ ).

оеъяізиЕнип
Учебный комбинат 

Главного управления
«Груэглвзмонтажспбцстрой»

ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР 
УЧАЩИХСЯ

из лиц, уволенных из рядов 
Советской Армии, в также 
окончивших в— 10 классов об- 
щвобрвзоввтвльиой школы.

Комбинат готовит: газоэлек- 
тросвврщикоа, слосарей-са.і- 
твхчиков, слвсарвй-наладчи- Ч' 
ков, э л е к  т ромоктвжникэв, 
связистов, машинистов авто
мобильных кренов (из ш оф е
ров), машинистов гусеничных 
и пневмоколесных кранов.

Поступающие представляют 
следую щ ие Документы: атте
стат об образовании, военный 
билет или приписное свиде
тельство, паспорт, справку о 
состоянии здоровья (форма 
№ 086-У), две  фотокарточки 
3 X 4  см, трудовую  книжку 
(имеющ ие трудовой стаж).

Срок обучения —  3— 6 ме
сяце*

Во время обучения уча
щиеся получают стипендию в 
размере  75 рублей в месяц.

После прохождения произ
водственной практики и сдачи 
квалификационных экзаменов 
выпускникам присваиваю т  с я 
тарификационные разряды, и 
они направляются для тру
доустройства в управления 
системы «Грузглввмонтвжспец- 
строй».

А дрес  учебного комбината: 
Тбилиси, Заводской район, 
пос. Орхееи, ул. Ахвледиани,
№ 1. П р о е зд  нв автобусе 
№ 37, марш рутном  такси*
№ 28, Телефоны: 73-83-34,
73-80-77. А дреса  филиалов 
учебного комбината: Руставм, 
ул. Гоголя, 6. Т е л е ф о н :  
14-32-25; Кутаиси, у л  Ш ев
ченко, 10,

Т У Р Н И Р Н А Я  О Р Б И Т А
В Джакарте проходит 

И  меж дународны й турнир 
за «Кубок президента» 

по боксу. Успеш но выступают 
в нем три советских спортсме
на. Чемпион Олимпийских игр 
Вячеслав Яновский (вес до 
67 кг) победил Томеса Тип пе
ра (СШ А), Александр Бурла
ков (до  71 кг) за явныаГ пре
имущ еством выиграл у  Гуру- 
ника (Непал). Также с явным 
преимущ еством  М агом ед  Са
буров (до 63,5 кг) взял верх

над Ибрагимом  Д аудом  (М а
лайзия).

В очередных матчах 
чемпионата страны ди- 
чамовцы Тбилиси дваж

ды проиграли в Таллинне м е 
стному «Квлеву» —  70:119 и 
82:95.

В стартовом матче меж- 
у Я  дународиого турн и р в  

«гран-при» в Милане 
Андрей  Черкасов (СССР) на
нес поражение Амри Леконту 
(Франция) —  7:6, 4:6, 6:3.

Е А н г л ийская ком  е  м д  а 
«Арсенал» принимала в 
Лондоне сборную  Ф ран 

ции. Победу одерж али хозя
ева поля —  2 :0 .

_ _  Проведены  очередные 
матчи чемпионата С ССР  
среди мужских команд. 

Волейболисты «Искры» из 
Одинцово победили алма- 
атинский «Дорожник» —  3:0, 
а спортсмены  Ц С К А — с таким 
ж е счетом  харькоаский «Ло
комотив».

1 7  ф е в р а л я  

Тбилиси

В ГОСТИ, ПО ПРИГЛАШЕНИЮ
«Д О РО ГА Я  Р Е Д А К Ц И Я ! ОТРАДНО ОТМЕТИТЬ, ЧТО 

ПЕРЕСТРО Й КА, ДЕМ О КРАТИЗАЦ ИЯ, ГЛА СН О СТЬ КОС
Н У Л И С Ь  И  ТАКОГО ВАЖ НОГО ВОПРОСА, К А К  В Ы Е З Д  
СО ВЕТСКИ Х Г Р А Ж Д А Н  ЗА Р УБ ЕЖ . Я  ИМЕЮ  В В И Д У  
НЕ ТО ЛЬК О  ПО Л И Ч Н Ы М  Д Е Л А М  НА ВРЕМ ЕННО Е  
Ж И ТЕЛЬС ТВО , НО И  НА ПОСТОЯННОЕ Ж И ТЕЛЬСТВО . 
НЕ М ЕН ЬШ ЕЕ К О Л И Ч Е С ТВ О  ИНОСТРАННЫХ ГРАЖ ДАН  
П РИЕЗЖ АЮ Т В СССР К А К  В  ГОСТИ, ТАК И НА П О
СТОЯННОЕ Ж И ТЕЛЬС ТВО . МЕНЯ, Д А  И , НАВЕРНО Е, 
НЕ ТО ЛЬКО  М ЕНЯ И Н ТЕРЕСУЕТ, К А К И Е П РО БЛЕМ Ы  
С УЩ ЕС ТВУЮ Т В О К Р У Г  ЭТИХ ПРОЦЕССОВ?

М едея  Л О М И Д ЗЕ. 
сотрудник Тбилисского НИИ кардиологии».

На этот вопрос корреспон
дент «Зари Востока» Шалва 
Свани попросил ответить за
местителя начальника Управ
ления охраны  общ ественного 
порядка М В Д  республики Ги
ви Нацвлишвилм и начальника 
ОВИР паспортного отдела это
го управления Темури Сене- 
дзе.

—  Отвечая читателю вашей 
газеты, —  говорит Гиаи Нац- 
вяишвнли, давайте проана
лизируем, как сейчас о сущ е 
ствляется временный выезд 
советских граждан за грани
цу по частным делам, на по
стоянное жительство, прибы
тие иностранных граж дан в 
нашу страну по приглашению 
на временное жительство и на 
постоянное.

• В органы  янутреннмх дел 
по месту своего  постоянного 
жительства с заявлением о 
врем енном  вы езде из СССР  
мож ет обратиться лю бой  жи
тель нашей республики, до
стигший 18 лет и имеющий, 
разумеется, приглашение. Это 
приглашение мож ет быть не 
только от близких родствен 

ников, но и от друзей  и зна
комых, с которы м и  он под
держивает связь. С апреля 
прош лого года процедура 
оформления временных по
ездок за границу значительно 
упрощ ена. И, что не менее 
■ажно, М инистерством финан
сов С С С Р  установлен новый 
порядок обеспечения вы ез
жающих иностранной валю
той. О тменены  ограничения 
на временные поездки в ка
питалистические и развираю 
щиеся страны с целью встре
чи с дальними родственника
ми и знакомыми. И зто не 
асе. Значительно упрощ ены 
правила и для приглашения 
иностранцев в нашу страну. 
Сегодня упрощ ения в проце
дуре оф ормления докумен
тов на взаимные поездки 
введены повсеместно, т. е.
на всей террит о  р и и Со 
ветского Сою за. Долж ен от
метить, что за последнее вре
мя особенно ш ирокое разви
тие получил у  нас выезд на 
временное жительство в брат
ские социалистические стра
ны, с которы ми заключены

двухсторонние соглашения по 
этим вопросам. Отменены не
обходимы е до недавнего вре
мени представление харак
теристик с места работы или 
учебы, согласование с пар
тийными, К О М С О М О Л Ь С К  и м и ,
проф сою зны ми органами. И 
это не только по частным 
делам, но и при приглашении 
гостей из-за рубежа. И это 
ещ е не все. При временном  
выезде в лю бую  страну мира 
отныне не требуется согласия 
муж е или жены. Ещ е одно

Здесь  число отъезжающих вы
росло  в пять раз. Н адо отме
тить, что определенную  роль 
сы грало и то  обстоятельство, 
что Тбилисский аэропорт стал 
меж дународны м. Начиная с 
мая по октябрь (включитель
но) жители Грузии б е з  каких- 
либо препятствий могут вы
ехать а Прагу, Варну, Бер
лин, Лейпциг, Дрезден, С о 
фию. А  если более подробно 
рассказать о  вы езде наших 
граждан в капиталистические 
страны, то здесь в первую

(§ ПИСЬМО С КОММЕНТАРИЯМИ

новшество. Сегодня при вре
менном  выезде по приглаше
нию  не обязательно указы 
вать степень родства. Э то  м о 
жет быть просто знакомый. 
Разреш ены  теюкв поездки 
родственников к сотрудникам 
советских посольств, тор го 
вых представительств, раз
личных меж дународны х и все
мирных организаций.

—  Если проанализировать 
работу нашего отделения, —  
говорит Темури Санадэе, —  
то за последние два года вы
рисовывается такая картина: 
по сравнению с 1986 годом  в 
конце прош лого года в  капи
талистические страны нв вре
менное жительство по при
глашению родственников, д р у 
зей, товарищей выехало в три 
раза больш е жителей нашей 
республики. Значительно уве
личилось число выезжающих 
по частным делам а братские 
социалист и ч е с  к и е  страны.

очередь больш е внимания 
хочу сосредоточить на госуг 
дарстве Израиль. Несмотря на 
то, что е настоящее врем я с 
этой страной Советский С о ю з 
нв имеет дипломатических от
ношений, а Тель-Авива работа
ет только консульская группа 
М И Д  СССР,' жители нашей 
республики начиная с 19В8 го
да имеют возможность ре гу 
лярно посещать своих родст
венников и знакомых, т. а. 
выехать туда на временное 
место жительству. Потепление 
меж дународного  климата ска
залось нв только  в этом. Тру
дящ иеся нашей республики по 
приглашению своих родст
венников и знакомых сегодня 
уж е имеют возможность бес
препятственно выехать в такие 
страны, как Греция, Ф ранция, 
Ф РГ, СШ А . На временное м е 
сто жительстве в 1988 году  в 
Израиль, например, выехало 
более тысячи жителей нашей

республики, в Грецию  —  в два 
раза больше, чем в 1986 го
ду, шо Францию  —  ■ три раза, 
в Ф РГ  —  в шесть раз, а С Ш А —  
в двенадцать раз. Больше все
го  на временное м есто  жи
тельства из братских социали
стических стран выезжают в 
Чехословакию. В прош лом  го 
ду, например, Ч ССР  посетило 
11.017 человек, ПНР —  2.564 
человека, ГДР —  2.345, В Н Р -  
1.161 человек,

В свою  очередь, увеличива
ется и число тех зарубежных 
граждан, которые на времен
ное место жительства приез
жают к нам  в гости по при
глашению.

Если в 1988 году  число при
ехавших из социалистических 
стран нв временное мест-? 
жБУгвльоѴеа увеличилось а 
шесть раз по сравнению с 
1986 годом , то из капитали
стических стран за соответст
вую щ ий период —  в 7 раз. 
Всего в 1988 году в Грузии 
гостили 1.507 человек,, при
бывших к  нам из капитали
стических стран по пригла
шению. Если а 1986 году  к 
нам прибыл из С Ш А  только 
один  человек, то  в прош лом  
году  мы приняли 97 амери
канских гостей. М ы  оф ормля
ем  выезд также тех граждан 
нашей республики, которые 
по личным мотивам вы езж а
ют за границу на постоянное 
м есто  жительства. Ходатайст
во о  выезде на постоянное

жительство за границу нами 
рассматривается при предо
ставлении ВіріугАвшенмя о т ц а  
матери, мужа, жены, дочери, 
сыне, родного  брата, родной 
сестры.

Хочу обратить ваше внима
ние на такой факт. Сегодня  в 
капиталистических странах, да 
и е развивающихся странах, 
немало граждан, которы е там 
постоянно проживают, но яв
ляются советскими поддан
ными. Раньше для ррмезда 
этих лю дей на родину требо
валось официальное пригла
шение близких родственников. 
Отныне этот порядок упразд
нен. Сегодня им достаточно 
обратиться в советское по
сольство и консульство с 
просьбой  выехать на родину, 
и она будет немедленно удо 
влетворена.

В нестоящее врем я в нашей 
стране разрабатываются новое 
законодательство и другие 
нормативные документы , ко
торые дадут возмож ность вщв 
болев усовершенствовать по
рядок выезда советских граж 
дан из С ССР  и въезда ино
странных в нашу стрему. А 
все это, е  свою  очередь, поз
волит советским гражданам 
на личной основе расширить 
контакты с иностранцами, бу
дет способствовать оздоров
лению меж дународного  кли
мате в целом.

Редактор А. ИОСЕЛИАНИ.

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 
13.05 — В полдень. 13.50 — Те
лекурс. Физика. 16.00 — Грузин
ский документальный телефильм. 
16.10 — Информационный выпуск 
(на русском языке). 16.20 — Изу
чим французский язык. 16.50 — 
Киножурнал «Хочу все знать».
17.00 — Д ля школьников. Веселые 
соревнования. 18.00 — Д ля шиоль- 
ников. История СССР. 18.30 — 
Грузинский мультфильм «Само- 
делкнн в космосе». 18 40 — Труд
ности села Дунтура. 19.05 — Объ
явления. 19.15 — Киножурнал. 
19.25 — Транспортной милиции — 
70 лет. 20.СО -  Моамбе. 20.35 -  
Вернисаж. Г. Тотибадзе (к 00-ле- 
тню со дня рождения). 2 1 . 1 0  — 
Студня «Д и алог ». Навстречу вы
борам. . 21.65 — Грузинское па
роходство — на голубых дорогах.
22.00 — Время. 22.40 — Навстре
чу выборам (М ). 22.50 — Всесоюз
ный телеконкурс молодых испол
нителей советской эстрадной пес
ни «Юрмала-89». Центральный 
этап конкурса. Из концертного 
зала «Орленок» (М ).

Москва
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 

7.30 — «120 минут». 9.35 — 
«Уйгурские узоры». 10.05—Ф ильм - 
детям. «А зн з ». 11.10 — «Институт 
человека». 12.20 — «Легенда н 
быль о Дашковой». Телефильм. 
15.40 — Новости. 15.55 — Лыж 
ный спорт. Чемпионат мира. 17.30— 
Телефильм. 18.00 — Ребятам о 
зверятах. 18.30 — Веселые стар
ты. 19.15 — Власть — Советам. 
Писатели — кандидаты в народ
ные депутаты. 19.45 — Сегодня в 
мире. 20.00 — Философские бесе
ды. Истоки и традиции филосо
фии. Передача 2-я. 20.45 — Ма
ленький концерт. 21.05 — Худо
жественный фильм «Объявлено 
убийство». 2-я серия. 22.00 —  Вре
мя. 22.40 — Навстречу выбора»:. 
22.50 ~  3-я серия фильма «О бъ 
явлено убийство». 23.45 — «Это 
было... бы ло...». 24.00 — «В згляд».

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ.
9.00 — Утренняя гимнастика. 9.15— 
«М еч победы». Научно-популяр
ный фильм. 9.35. 10.35 — Приро
доведение. 2-й класс. 9.55 — 
«Впечатление». 10.05 — Английский 
язык. 1-й год обучения. 10.55 — 
«Дом в квартире». 11.35, 12.35 — 
История. 4-й класс. 12.05 — Ан
глийский язык. 2-й год обучения.
13.05 — «Я гуар ». Художествен
ный фильм. 14.35 — Ритмическая 
гимнастика. 15.05 — «Парлален-/ 
теры». Документальный фильм.
18.05 — Концерты фестиваля
« Братиславские музыкальные тор
жества». 19.05 — Новости. 13.15- 
«Старый кувшин». Мультфильм.
19.30 — Фестнва л  ь н ы й экран.
20.30 — Ритмическая гимнастика.
21.00 — «Спокойной ночи, малы
ш и!». 21.15 — Лыжный си орт. Чем
пионат мира. 2 2 .00—Время. 22.40— 
Навстречу выборам. 22.50 — Все
союзный телеконкурс «Юрмала-89» 
Центральный этап коячуоса
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